
Ano 5
#1926

Natal-RN
Quinta-Feira

10 / Dezembro / 2015

 NovoJornalRN

 novojornalrn

 novojornalrn

 www.novojornal.jor.br

R$ 2,00
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brasileiro em 
ações contra 
a corrupção
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Segundo Ministério Público Federal, estado tornou-se líder após 

abertura de  94 processos envolvendo corrupção durante o ano de 

2015. Prejuízo apurado gira em torno dos R$ 30 milhões.  Cidades #10
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Honório 
Medeiros 
lança novo 
livro hoje 
Cultura #16

A ex-governadora Rosalba 
Ciarlini (foto) reapareceu 
ontem em Natal, quase 
um ano após ter deixado o 
Governo, participando da 
solenidade em homenagem 
à Secretaria de Tributação, 
na Assembleia. Agora 
elegível após duas decisões 
favoráveis do Tribunal 
Superior Eleitoral, Rosalba 
evitou confi rmar sua 
candidatura à Prefeitura de 
Mossoró, mas não perdeu 
a oportunidade de ostentar 
sua condição de poder 
disputar qualquer eleição. 
“É natural que depois do 
processo se especule se sou 
candidata ou não. Eu agora 
sou elegível e posso me 
candidatar a qualquer cargo. 
Política #2

Pela primeira na 
história, desde a criação da 
Secretaria de Tributação do 
Estado (SET), há 20 anos, a 
arrecadação de ICMS teve 
queda real de 5% de janeiro 
a novembro. Mesmo assim 
a arrecadação de novembro 
deve fechar em mais R$ 
170 milhões, com relação 
ao ano anterior. Em 20 anos, 
a arrecadação do imposto 
aumentou 298,4% no RN. E 
entre 1995 e 2014, a curva 
do gráfi co de arrecadação 
esteve acima da média. O 
acúmulo foi de 298,4%, o que 
representa a maior taxa de 
crescimento do Nordeste e 
quinta maior do país.  Criação 
da SET é homenageada em 
sessão solene na Assembleia 
Legislativa.  Economia #7

Militares do Exército, da 
Força Aérea e da Marinha 
vão atuar no combate ao 
mosquito Aedes aegypti no 
Rio Grande do Norte a partir 
de janeiro. A confi rmação foi 
dada ontem pela Secretaria 
Estadual de Saúde Pública. 
A atuação dos militares 
será concentrada em nove 
cidades prioritárias, defi nidas 
pelo grau de infestação alto: 
Natal, Parnamirim, Macaíba, 
Ceará-Mirim, Mossoró, Assu, 
Caicó, Pau dos Ferros e Santa 
Cruz). Só esses municípios  
concentram 80% dos casos 
de dengue.  Cidades #11

“Posso me 
candidatar 
a qualquer 
cargo”

ICMS tem 
primeira 
queda real 
em 20 anos

Militares 
combaterão 
Aedes no RN 
em janeiro 

Promotor de Justiça de 
Goianinha, Sidarta Batista da 
Silva, informa que vai pedir 
abertura de inquérito poli-
cial contra o administrador 
Guilherme Mendes de Faria, 
32, que agrediu com socos 
e chutes o médico Antônio 
Andrade (foto), 65, dentro 

do posto de saúde de Tibau. 
O promotor observou que “o 
Ministério Público consegue 
ver outros crimes cometidos 
na ocasião”. Ainda segundo 
Sidarta Batista, se o admi-
nistrador viajar será consi-
derado foragido da Justiça.  
Cidades #11

MP vê outros crimes no 
caso da agressão em Tibau

Conselho de Ética vai apresentar 
projeto para afastamento de Cunha  Política #3

// Sessão de ontem foi mais uma vez tumultuada por disputas entre aliados e adversários de Eduardo Cunha, mas terminou sem votar parecer

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

O fato, Senhor Redator, é 
que o livro de papel resiste 

e é fascinante que ainda 
possamos abri-lo. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Para Robinson Faria, 
Lei Cortez Pereira deu 

segurança jurídica a 
carcinicultor. #4

Artigo
[ MouraNeto ]

O homem de bem é bom, 
humano e benevolente 

porque vê nos outros homens 
irmãos seus..  #4

Jornal De
[ João Batista Machado ]

Se impeachment fosse golpe 
- como quer o PT - não estaria 

inserido na Constituição 
Federal.  #6

Presidente da Fede-
ração Norte-rio-granden-
se de Futebol, José Vanil-
do, assina e envia à CBF 
documento colocando-
-se contra a candidatura 
do Coronel Nunes, de 77 
anos, que atualmente co-
manda a Federação do 
Pará, à vice-presidência 
da entidade. Esse pleito é 
que vai defi nir quem será 
o substituto de José Maria 
Marin, ex-comandante da 
Confederação, que está 
nos Estados Unidos de-
pois de ser preso em maio 
na Suíça. Cercada de de-
núncias de corrupção, 
entidade máxima do fu-
tebol brasileiro atravessa 
a maior crise da história.  
Esportes #12

FNF é 
contra 
eleição 
de ‘Coronel’
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POLÍTICA

Reabilitada na política por decisão unânime do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), ex-governadora 
deixa em aberto possibilidade de se candidatar à prefeitura de Mossoró nas próximas eleições

“Posso me candidatar a qualquer 
cargo”, diz Rosalba sobre 2016

“Eu só tenho pena de 
ter perdido a opor-
tunidade, naquele 

momento, de levar ao povo do 
Rio Grande do Norte progra-
mas que estavam acontecen-
do e que ele não sabia, porque 
eu estava, inclusive, sem po-
der anunciar”. O lamento é da 
ex-governadora Rosalba Ciar-
lini, quase um ano após o fi m 
do seu primeiro e único man-
dato à frente do governo do 
estado, quando questiona-
da a respeito do pleito (2014)  
do qual não participou como 
candidata à reeleição por de-
cisão do DEM, seu partido de 
então. A gestão amargava a 
maior rejeição de um governo 
estadual no país.

Elegível após duas deci-
sões recentes do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), Rosalba 
reapareceu em um evento pú-
blico ontem (9), durante sole-
nidade em homenagem aos 
20 anos da Secretaria Estadual 
de Tributação (SET). Ela falou 
ao NOVO durante três minu-

tos e 20 segundos na Assem-
bleia Legislativa do Rio Gran-
de do Norte (ALRN).

A ex-governadora evitou 
falar sobre sua possível can-
didatura à Prefeitura de Mos-
soró em 2016. Entretanto re-
forçou que pode concor-
rer a qualquer cargo eletivo. 
Nas pesquisas na região Oes-
te do estado, ela lidera isolada 
nas intenções de voto. Se elei-
ta, Rosalba poderá chegar ao 
seu quarto mandato no Exe-
cutivo de Mossoró - o segun-
do maior colégio eleitoral po-
tiguar. Ciarlini está fi liada ao 
Partido Progressista (PP). 

“É natural que depois do 
processo se especule se sou 
candidata ou não. Na realida-
de eu agora sou elegível e, sen-
do elegível, posso me candida-
tar a qualquer cargo. Mas isso 
ainda vai ser analisado por-
que a coisa mais importan-
te é ouvir o povo”, limitou-se a 
comentar.

Rosalba disse que rece-
beu a notícia da elegibilida-
de com alegria e “serenidade”, 
após dois anos considerados 
difíceis. “Você não imagina o 

que é ser acusada daquilo que 
tinha consciência tranqüila. 
Era a dor da injustiça que dói 
na alma. Mas a Justiça foi fei-
ta, não por um juiz isolada-
mente, mas todo um conjunto 
da Corte, sete votos, por una-

nimidade. Isso me deu mui-
ta alegria e a certeza que toda 
a nossa ação foi dentro da le-
galidade e do que determi-
nam as boas práticas políticas”, 
defendeu.

Sobre a “injustiça” que te-

ria sido cometida pelo DEM 
quando negou sua candidatu-
ra à reeleição estadual e deci-
diu apoiar o nome de Henri-
que Eduardo Alves ao gover-
no em 2014, Rosalba conside-
rou a situação “página virada”. 

É natural que 
depois do 

processo se 
especule se 

sou candidata 
ou não. Na 
realidade 
eu agora 

sou elegível 
e, sendo 

elegível, posso 
me candidatar 

a qualquer 
cargo”.

Rosalba Ciarlini
Ex-governadora do RN

Igor Jácome
Do NOVO

ARGEMIRO LIMA / NOVO
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Deputados pedem o afastamento  do presidente da Câmara 
acusando-o de manobrar contra o próprio processo de cassação

Conselho pede hoje 
afastamento de 
Eduardo Cunha

Temer diz querer relação 
“fértil” com Dilma

Deputados da ala pró-
-impeachment do 
PMDB conseguiram 

destituir o líder da bancada 
e aliado do governo Dilma 
Rousseff , Leonardo Piccia-
ni (RJ). Com isso, os 67 pee-
medebistas passam a ser li-
derados pelo mineiro Leo-
nardo Quintão, apoiado pelo 
grupo que defende o afasta-
mento da presidente Dilma 
Rousseff .

Essa ala da bancada do 
PMDB protocolou uma lis-
ta com 35 assinaturas, uma 
a mais que o mínimo neces-
sário. A mudança na lideran-
ça do partido já foi divulgada 
pelo site ofi cial da Câmara. 
Picciani permanece, porém, 
como líder do bloco PMDB-
-PEN, mas na prática sua ca-
pacidade de articulação en-
tre os peemedebistas já está 
fragilizada.

Como vem mostrando o 
Broadcast Político, deputa-
dos da ala pro-impeachment 
do PMDB começaram a co-
lher assinaturas para derru-
bar Picciani desde segunda-
-feira, 7. O movimento teve 
início após o deputado ca-

rioca se negar a indicar pe-
emedebistas anti-governo 
para a Comissão Especial do 
impeachment e ganhou for-
ça com a carta do vice-presi-
dente Michel Temer, na qual 
ele faz críticas ao ex-líder do 
partido. O desentendimen-
to também culminou no lan-
çamento de chapa parale-
la para o colegiado, que aca-
bou derrotando chapa go-
vernistas ontem por 272 a 
199 votos.

Segundo Osmar Terra 
(PMDB-RS), Picciani foi “to-
talmente insensível” ao pedi-
do da ala pró-impeachment 
para que dividisse as oito in-
dicações da legenda para co-
missão especial. “Se tivesse 
dividido 5/3 ou 4/4, não te-
ria havido ruptura. Mas ele 
disse que ia exercer a prer-
rogativa de líder para indicar 
quem fosse mais adequa-
do”, contou. “Agora vai pa-
gar o preço de não ter sido lí-
der da bancada, mas do go-
verno”, emendou o deputa-
do, que liderou o movimento 
ao lado de Darcísio Perondi 
(RS), Lúcio Vieira Lima (BA) 
e Lelo Coimbra (ES). 

O governador do Rio 
de Janeiro, Luiz 
Fernando Pezão 

(PMDB) lamentou o fato de 
o PMDB ter destituído da li-
derança do partido na Câ-
mara o deputado Leonardo 
Picciani (PMDB-RJ).

“Faltando um mês para 
acabar o mandato dele, acho 
um desrespeito Foi um gesto 
de desconsideração a tudo o 
que o PMDB do Rio está fa-
zendo para o PMDB nacio-
nal”, disse, após participar de 
reunião com o ministro da 
Fazenda, Joaquim Levy. 

Pezão criticou ainda a 
discussão do impeachment 
da presidente Dilma Rous-
seff  em um momento de cri-
se econômica. “Acho uma 
loucura, com tanto proble-
ma no País, com desempre-
go crescendo, a gente estar 
discutindo uma pauta de im-

peachment. Votei na cha-
pa do Michel Temer com a 
presidente Dilma para criar 
um bom ambiente de negó-
cio, não votei pra passar por 
isso. Para qualquer gestor do 
País é muito triste, muito de-
cepcionante a gente só fi car 
cuidando de folha de paga-
mento, de corte, de redução”, 
afi rmou.

Pezão pediu a Levy a li-
beração do aval do Tesou-
ro Nacional a empréstimos 
para o Estado. Segundo ele, o 
ministro disse que dará uma 
posição nos próximos dez 
dias. O governador relatou 
ainda difi culdades no paga-
mento dos encargos da dí-
vida do Estado com a União. 
“Entendo as limitações do 
governo, mas temos que ver 
como a dívida foi corrigida. 
A conta é muito pesada hoje 
para os Estados”, completou.

O esquema de corrup-
ção na Petrobras re-
velado pela Opera-

ção Lava Jato no ano pas-
sado concorre ao um prê-
mio internacional: a do 
maior escândalo de corrup-
ção do mundo. A partir des-
ta quarta-feira, 9, a entidade 
Transparência Internacio-
nal - que serve de referência 
ao combate à corrupção no 
mundo - abre uma votação 
para escolher o caso mais 
simbólico.

A votação vai até o dia 9 
de fevereiro. Mas a concor-
rência é forte. Na corrida está 
o caso do Banco Espírito San-
to, de Portugal, Zine Al Abi-
dine Ben Ali, o ex-presiden-
te da Tunísia, a Fifa, o ex-pre-
sidente do Panamá Ricardo 
Martinelli, o ex-líder do Egi-
to Hosni Mubarak, o comér-
cio de pedras preciosas em 
Myanmar, a situação de Teo-
doro Obiang ou o ucraniano 
Viktor Yanukovych.

Alguns dos demais casos 
também contam com a am-
pla participação de brasilei-

ros. Na Fifa, diversos brasilei-
ros foram indiciados ou es-
tão sendo investigados pela 
Justiça dos EUA: Ricardo 
Teixeira, José Maria Marin, 
Marco Polo Del Nero e João 
Havelange

No caso do Panamá, a 
suspeita é do envolvimento 
da Odebrecht no pagamen-
to de propinas. 

A votação faz parte da 
campanha “Desmascarar a 
Corrupção” para alertar para 
os casos mais simbólicos. 
“São exemplos de abuso de 
poder que benefi ciam pou-
cos às custas de muitos”, aler-
tou a entidade com sede em 
Berlim. “Milhões são afeta-
dos pelo mundo”, insistiu. 

Ao lançar a campanha, 
um dos líderes do Transpa-
rência Internacional , Jose 
Ugaz, apontou que a opi-
nião pública é importan-
te para parar essa ‘doença’. 
O caso Petrobras foi esco-
lhido entre 383 casos pro-
postos para a eleição. Na 
fase fi nal, apenas 15 foram 
selecionados.

// Mais uma vez a animosidade marcou a reunião de ontem do Conselho de Ética na Câmara

// Temer e Dilma deram declarações protocolares depois de encontro

O 
comando do 
Conselho de Éti-
ca deve apresen-
tar hoje o pro-
jeto que pede o 

afastamento cautelar do presi-
dente da Câmara dos Deputa-
dos, Eduardo Cunha (PMDB-
-RJ), enquanto o processo con-
tra a sua cassação tramitar na 
Casa. O argumento para isso é 
que ele está usando a máqui-
na para travar o seu processo 
de cassação. 

O presidente do conselho, 
José Eduardo Araújo (PSD-
-BA), afi rmou que, se preci-
so, “vai até o Papa” para ten-
tar afastar Cunha, que ontem 
foi acusado de manobrar para 
destituir Fausto Pinato (PRB-
-SP), relator de seu processo.

O novo relator, deputado 
Marcos Rogério (PDT-RO), 
foi anunciado ontem à noi-
te ele já está produzindo um 
novo parecer prévio, que pode 
apresentá-lo amanhã.

Na avaliação dos conselhei-
ros, todo o processo não volta-
rá à “estaca zero”. Eles afi rmam 
que não caberão mais pedidos 
de vista ao novo relatório, nem 
abertura de sessão para discus-
são do documento que será 
apresentado por Rogério.

A decisão de partir para 
um projeto de resolução se 
deve ao posicionamento do 
Judiciário de não interferir em 
assuntos internos do Legislati-
vo. Dezenas de parlamentares 
já recorreram à Procurado-
ria-Geral da República (PGR) 
pedindo o afastamento do pe-
emedebista por interferência 
nos trabalhos do colegiado, 
mas até agora não houve ne-
nhuma resposta aos pedidos.

O Conselho de Ética corre 
o risco de terminar o ano sem 
votar a admissibilidade do 
processo por quebra de deco-
ro parlamentar do peemede-

bista. Para isso, Araújo já mar-
cou sessões para terça-feira de 
manhã e à tarde. “Queremos 
votar o relatório antes do re-
cesso”, afi rmou.

Araújo evitou rebater as 
críticas do peemedebista e 
disse que vem seguindo as re-
gras internas da Câmara. “Se-
gui rigorosamente o regimen-
to da Casa, do Conselho de 
Ética. Não posso ter um regi-
mento para agradar A ou B”, 
respondeu.

Eduardo Cunha recorreu 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF), ontem, para tentar im-
pedir seu afastamento do car-
go pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR). 

Cunha afi rmou que ad-
versários políticos vêm usan-
do o Ministério Público Fede-
ral como “instrumento de dis-
puta política” ao tentar tirá-lo 
da presidência da Casa por ele 
ter aceitado o pedido de impe-
achment contra a presidente 
Dilma Rousseff . Nesta manhã, 

deputados do PSOL e da Rede 
protocolaram na PGR pedi-
do de afastamento cautelar do 
peemedebista.

A petição chegou ao Su-
premo minutos depois de a 
Mesa Diretora da Câmara in-
formar que acatou o pedido 
de aliados do presidente da 
Câmara e destituiu o deputa-
do Fausto Pinato (PRB-SP) da 
relatoria no processo contra 
Cunha na Comissão de Ética 
da Casa. O parecer de Pinato 
era pela continuidade do pro-
cesso por quebra de decoro. 

A mudança suspendeu 
mais uma vez a sessão do co-
legiado. Nessa terça, 8, ao pre-
verem que não teriam votos 
sufi cientes para barrar o pro-
cesso contra o peemedebista, 
aliados fi zeram uma série de 
questões de ordem e apresen-
taram outros pedidos para ga-
nhar tempo até o início da ses-
são plenária.

Na petição enviada ao STF, 
Cunha nega que esteja agin-

do para atrapalhar os traba-
lhos da comissão que pode 
cassar seu mandato. Ele atri-
bui aos “adversários políticos” 
as acusações de uso indevido 
do cargo. 

“Alega-se que o peticio-
nante (Cunha) estaria impos-
sibilitando as reuniões do co-
legiado, seja por iniciar os tra-
balhos do Plenário em horário 
em que a comissão está reuni-
da, seja por supostamente não 
disponibilizar espaço físico 
apropriado”, diz o documento 
assinado pelos advogados do 
parlamentar. 

Os advogados de Cunha 
classifi cam as reclamações de 
“pueris” e afi rmam que, ainda 
que fossem verídicas, as medi-
das não estariam aptas a im-
pedir os trabalhos da comis-
são. “Ao que parece, os seus 
adversários políticos desejam 
que lhe seja negado até mes-
mo o direito constitucional-
mente assegurado ao devido 
processo legal”.

// Encontro

// Demitido

// Perdeu

// Negativo

PMDB destitui Picciani 
da liderança da Câmara

Para Pezão, destituição  
é “desrespeito”

Petrobras concorre a  
‘prêmio’ de corrupção 

LÚCIO BERNARDO JR

LULA MARQUES / AGENCIA PT

O vice presidente Mi-
chel Temer fez, on-
tem, uma breve fala 

após o encontro com a presi-
dente Dilma Rousseff . “Com-
binamos, eu e a presidente 
Dilma, que nós teremos uma 
relação pessoal e institucio-
nal que seja a mais fértil pos-
sível”, disse aos jornalistas.

Temer foi chamado por 
Dilma para uma conversa no 
Palácio do Planalto, após a di-
vulgação da carta enviada por 
ele à petista em tom de de-
sabafo e criticando a falta de 
confi ança da presidente.

O encontro durou cerca 
de 50 minutos e foi o segundo 
após ter sido aceita a aprecia-
ção do pedido de processo de 
impeachment de Dilma. 

O vice passou o dia reu-
nido com peemedebistas no 
Palácio do Jaburu. Apesar da 
declaração tentando mos-
trar uma reaproximação na 
relação entre ele e a presi-
dente, o PMDB tem se mos-
trado cada vez mais rachado 
e a ala que defende a ruptu-
ra com o governo tem ganha-
do força. Ontem, o então lí-

der do partido na Câmara, Le-
onardo Picciani, que era tido 
pelo governo como aliado, foi 
destituído pela ala do PMDB 
pró-impeachment.

Já a presidente Dilma 
Rousseff , após o encontro com 
Temer, divulgou uma nota 
protocolar praticamente repe-
tindo a declaração do peeme-
debista de que houve um acor-
do por uma melhor relação. 

“Na nossa conversa, eu e o vi-
ce-presidente Michel Temer 
decidimos que teremos uma 
relação extremamente profí-
cua, tanto pessoal quanto ins-
titucionalmente, sempre con-
siderando os maiores interes-
ses do País”, limitou-se a escre-
ver a presidente.

A presidente fez questão 
de combinar com sua asses-
soria as palavras que seriam 

usadas no seu comunica-
do e esperou a declaração do 
vice para decidir o teor de sua 
manifestação. 

O cuidado foi tomado para 
que não acontecesse como 
na última vez em que estive-
ram juntos, na semana passa-
da, quando houve desencon-
tro nas versões divulgadas por 
auxiliares de ambos sobre o 
tema da conversa.

Temer foi chamado por 
Dilma para uma conversa no 
Palácio do Planalto após a di-
vulgação de uma carta que o 
peemedebista enviou para a 
petista em tom de desabafo e 
criticando a falta de confi ança 
da presidente. O encontro du-
rou cerca de 50 minutos e foi 
o segundo após ter sido acei-
to pela Câmara o pedido de 
abertura de processo de impe-
achment de Dilma.

Apesar da declaração ten-
tando mostrar uma reaproxi-
mação entre Temer e a pre-
sidente, o PMDB tem se de-
monstrado cada vez mais ra-
chado e a ala que defende a 
ruptura com o governo tem 
ganhado força. 
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OPINIÃO

Em São José do Seridó, ou 
São José da Bonita, segundo o 
deputado Vivaldo Costa  (um 
dos seus fi lhos mais ilustres), 
embora encravado numa das 
áreas mais secas do Semi Ári-
do norte-riograndense,  mes-
mo depois de cinco anos con-
secutivos de estiagem, os seus 
4.500 habitantes (segundo 
projeções do IBGE) vivem  re-
gime de pleno emprego. 

Não existem pedintes nas 
suas ruas, como é comum na 
grande maioria dos 167 mu-
nicípios do RN. O milagre de 
São José é resultante da capa-
cidade empreendedora do seu 
povo. Em vez da agropecuária, 
os habitantes da cidade traba-
lham numa das 14 ofi cinas de 
facção, que  têm parcerias com 
grandes empresas integra-
doras e com isso conseguem 
contrariar uma característica 
do nosso interior onde, pela 
falta de emprego regular, res-
ta aos jovens do lugar a procu-
ra da periferia das grande cida-
des, na busca do sub-emprego, 
quando tem sorte, ou descam-
bar de vez na marginalidade.

A turma de São José, para 

conquistar emprego, teve de 
vencer um preconceito. Os ho-
mens tiveram de aceitar fazer 
“trabalho de mulher”, se colo-
cando por trás de uma máqui-
na de costura para emendar as 
peças vindas da indústria in-
tegradora. Desta forma con-
seguem emprego com cartei-
ra assinada, com salário regu-
lar e todos os direitos trabalhis-
tas que, 70 anos depois da CLT, 
ainda são uma fi cção na maio-
ria das cidades do nosso inte-
rior, onde não existe presen-
ça da Justiça do Trabalho, até 
porque não existe trabalho re-
gular, ao contrário de São José.

São José é o melhor exem-
plo do programa PróSertão, 
primeira experiência bem su-
cedida de interiorização da 
indústria no RN, tentando le-
var para o Seridó uma experi-
ência vitoriosa do maior gru-
po varejista do mundo,  Zara,  
que escolheu a região da Galí-
cia para diversifi car sua produ-
ção, compartilhada com cen-
tenas de parceiros. O PróSer-
tão foi lançado em 2013, tendo 
obtido melhor resposta no Se-
ridó, onde está presente em 16 

municípios. O sucesso de São 
José é explicado porque na ci-
dade já existiam ofi cinas atu-
ando em regime de facção e 
mão de obra qualifi cada em 
quantidade sufi ciente para a 
abertura de novas frentes en-
quanto programas de treina-
mento eram implementados. 
A iniciativa do Governo do Es-
tado contou com o apóio da 
Federação das Indústrias, atra-
vés do Senai, e do Sebrae, além 
de um grupo empresarial forte 
que também comprou a idéia.

Mesmo com todos esses re-
sultados e a presenças de orga-
nismos como o Senai e o Se-
brae na organização das em-
presas locais, na verdade pe-
quenas empresas que aderem 
ao programa, e o apóio do Se-
nai na formação de mão de 

obra, não se conseguiu ainda
convencer a fi scalização da Jus-
tiça do Trabalho que tem inter-
pretado a legislação de forma a
inviabilizar o modelo adotado
e defendido de forma explíci-
ta pelo Governo do Estado, que
tem apoiado o projeto que in-
comoda um ilustre Magistrado
do Trabalho para quem “O Re-
gime de Facção é uma das mo-
dalidades de terceirização. 

Na prática chega-se em
uma região carente, sem pers-
pectiva nenhuma e se diz que
vai dar emprego a todo mundo.
Mas, na verdade existem jorna-
das alongadas, as exigências da
empresa que são unilaterais,
geram uma tensão e um abor-
recimento. A relação é muito
desigual, as facções fi cam na
mão da empresa maior”.

O dr. Juiz teme que depois
possa aparecer um problema
para “eclodir e no fi nal voltar ao
que era antes”.  Direito de per-
gunta: - Para prevenir, deve ser
proibido tentar? -  Por essa, e
outras, o empresário Flávio Ro-
cha. CEO de Lojas Riachuelo,
disse que o RN é “o pior Estado
para quem quer empreender”

Retratos de Daladier
Daladier Cunha Lima, 
reitor do Centro Univeitário 
UNI/RN, comemora os 
50 anos de formatura no 
Curso de Medicina da 
UFRN promovendo, hoje, o 
lançamento do livro “Retratos 
da Vida”, a partir das 19 hs, 
no próprio Uni-RN. É uma 
seleção de crônicas que ele 
publicou entre 2009 e 2014. 
Toda a renda da venda será 
da Liga Noteriograndense 
Contra o Câncer.

Bolsa greve
O auxilio-transporte – “em 
pecúnia” - concedido pelo 
Governo do Estado aos 
funcionários da UERN, 
de caráter indenizatório, 
a chamada “Bolsa Greve”, 
na verdade representa um 
aumento de 12.035% a quem 
passou cinco meses em greve, 
o que representou a perda de 
um semestre letivo para 18 
mil estudantes. 

Prêmio Sebrae
O Sebrae realiza na noite de 
hoje, na sua sede, a entrega do 
Prêmio de Competitividade 
para Pequenas e Médias 
Empresas, MPE-Brasil. 
Também hoje haverá a 
entrega do Prêmio Sebrae/

Mulher de Negócio 2015, 
escolhendo a representante 
do Estado na disputa nacional.

Flores em Festival

Começa hoje, na loja do 
Sam´S Clube, na BR-101, o 
Natal Fest Orquídeas, com 
exposição que apresenta 
espécies próprias para 
ambientes pequenos e ao 
cultivo em locais como 
varandas e sacadas onde 
possam pegar luz indireta 
e pouco vento. O festival 
também oferece cursos 
gratuitos até domingo

Tempo de política
A “boatopress” informa 
que, em Mossoró, o prefeito 
Silveira Junior está sendo 
aconselhado a dedicar seu 
apóio à candidatura da ex-
governadora Rosalba Ciarlini 

à Prefeitura (a exemplo de 
Micarla com Carlos Eduardo 
há quatro anos). Na situação 
de pau de galinheiro, onde 
ninguém quer pegar, o alcaide 
mossoroense está assistindo 
uma ação de pessoas próximas 
ao governador Robinson Faria 
de descolar dele.

Canal do Baldo
A Prefeitura de Natal vai 
realizar, dia 17, concorrência 
pública para a recuperação 
de mais um trecho do Canal 
do Baldo, a partir da avenida 
Deodoro, numa extensão 
de 50 metros, completando 
o sistema de drenagem da 
Lagoa Manoel Felipe.

Lei Cortez Pereira
Tendo resistido aos talibans 
entranhados na administração 
pública que desejavam 
erradicar a carcinicultura do 
RN, o governador Robinson 
Faria faz um balanço depois 
da Lei Cortez Pereira que 
ele sancionou: O RN ainda 

é o segundo produtor do 
Brasil, numa área de 7 mil 
hectares operada por 380 
produtores, que oferecem 20 
mil empregos. O governador 
diz que a Lei trouxe “segurança 
jurídica e avanço” para a 
atividade.

Festival na Serra
A cidade de Cerro Corá 
abre, hoje, a segunda edição 
do Ancorá (Festival Curta 
Ambiental Nordeste Cerro 
Corá), que reúne várias 
mostras de fi lmes de curta 
metragem, todos sobre um 
mesmo tema: Água, Desafi os 
e Sustentabilidade, que será 
móvel de ofi cinas que se 
realizam durante o evento, 
que tem patrocínio da Força 
Eólica do Brasil.

Recursos Humanos
O Governo do Estado fi rmou 
contrato com a empresa 
Deloite Touche Tohmatsu 
Auditores Independentes 
para prestação de serviços 
de assistência técnica para 
projetar e implementar a 
gestão de Recursos Humanos. 
O contrato fi rmado tem o 
valor de R$ 365.014,58 com 
recursos do Banco Mundial, 
através do Projeto RN 
Sustentável (sempre ele).

Milagre em São José

• A UFRN realiza, hoje, o 1º 

Seminário do Grupo de Pesquisa 

em Estudos do Texto e do Discurso.

• Renata Alves Maia foi nomeada 

para o cargo de Defensor Público-

Geral do Estado.

• Num café da manhã, hoje, 

será feita a entrega do 3º Prêmio 

Ministério Público de Jornalismo.

• Hoje é o Dia do Palhaço.

• A infl ação brasileira passou dos 

dois dígitos – 10.1% nos últimos 12 

meses.

• Hoje, na capela do Campus da 

UFRN, será apresentado o Concerto 

Sacro Nazaré Rocha e Amigos.

• Dez personalidades serão 

homenageadas na Assembléia 

Legislativa, hoje, Dia Internacional 

de Direitos Humanos.

• Faz 120 anos, hoje, do nascimento 

do desembargador Floriano 

Cavalcanti, um dos maiores nomes 

das letras jurídicas do RN. 

• Decreto do prefeito Carlos 

Eduardo defi ne a Festa de Santos 

Reis como exclusiva da Prefeitura, 

fi cando a Arquidiocese, só com a 

parte religiosa.     

• Começa hoje, na UFRN, o 

encontro sobre Linguagem e Humor, 

que continua amanhã.

ZUM  ZUM  ZUM

Polícia depurada 

O Homem de Bem

Menos de três meses depois da Operação Novos Rumos, 
na qual foram presos cerca de dez policiais militares envolvi-
dos com práticas criminosas, uma nova ação da Polícia Fede-
ral e do Ministério Público voltou a prender policiais milita-
res que agiam como bandidos. 

Em setembro, a ação se chamou “Novos Rumos”. No iní-
cio dessa semana, a operação que culminou com a prisão de 
quinze pessoas, a maioria integrantes da PM, foi batizada de 
“Th anatus”, que simboliza a morte na mitologia grega.

O envolvimento de policiais militares com a criminalida-
de é um desvio grave que precisa ser combatido pela institui-
ção. Se por um lado é correto reconhecer que muitas vezes 
não dá para identifi car entre aqueles que ingressam na cor-
poração quais vão se dedicar ao crime, para contê-los e afas-
tá-los, é, do mesmo modo, lúcido raciocinar que os mecanis-
mos de fi ltros para evitar a entrada destas pessoas precisam 
ser aprimorados.

É preciso reavaliar os ritos atuais e dotar a polícia de ins-
trumentos e equipes técnicas capazes de conhecer em pro-
fundidade o perfi l dos futuros policiais. Estes fi ltros têm que 
funcionar antes que estes PMs iniciem o trabalho nas ruas.

Na operação de setembro passado, quando da prisão do 
grupo que promovia extorsão e até tráfi co de drogas, a polícia 
potiguar foi exibida em rede nacional de maneira depreciati-
va. Ainda que a prisão tenha envolvido uma parte pequena 
do universo dos policiais militares, resta claro que toda a uni-
dade acabou mal vista. É contra isto que o comando da ins-
tituição deve lutar – para que o abuso de poucos não conta-
minem o todo.

Na operação atual a acusação é que os PMs presos inte-
gravam um grupo de extermínio, ao qual estão sendo atri-
buídas, por enquanto, 16 homicídios e vários outros crimes, 
como extorsão e agiotagem entre os anos de 2011 e 2015.

Ou seja: é tempo demais para que as ações criminosas 
destes falsos policiais não tenham sido identifi cadas. É im-
portante que a Polícia Federal e o Ministério Público investi-
guem e efetuem a prisão dos criminosos, mas dentro da cor-
poração é que devem ser tomadas medidas no sentido de 
abortar núcleos ligados à prática da bandidagem. É neces-
sário promover revisões constantes da atuação dos policiais.

O cidadão precisa confi ar na polícia e não vê-la como ad-
versária, como inimiga, ou, pior, como associada dos crimi-
nosos. Operações desta natureza servem não apenas para 
“purifi car” o ambiente da tropa, mas principalmente para 
que, a partir dela, sejam revistas ou repensadas medidas in-
ternas que possam, cada vez mais, valorizar os bons e afastar 
os maus policiais.

O verdadeiro homem de bem é o que cumpre a lei de jus-
tiça, de amor e de caridade, na sua maior pureza. Se ele inter-
roga a consciência sobre seus próprios atos, a si mesmo per-
guntará se violou essa lei, se não praticou o mal, se fez todo o 
bem que podia, se desprezou voluntariamente alguma oca-
sião de ser útil, se ninguém tem qualquer queixa dele; enfi m, 
se fez a outrem tudo o que desejara lhe fi zessem.

Deposita fé em Deus, na Sua bondade, na Sua justiça e na 
Sua sabedoria. Sabe que sem a Sua permissão nada acontece 
e se Lhe submete à vontade em todas as coisas.

Tem fé no futuro, razão por que coloca os bens espirituais 
acima dos bens temporais.

Sabe que todas as vicissitudes da vida, todas as dores, to-
das as decepções são provas ou expiações e as aceita sem 
murmurar.

Possuído do sentimento de caridade e de amor ao próxi-
mo, faz o bem pelo bem, sem esperar paga alguma; retribui o 
mal com o bem, toma a defesa do fraco contra o forte, e sacri-
fi ca sempre seus interesses à justiça.

Encontra satisfação nos benefícios que espalha, nos ser-
viços que presta, no fazer ditosos os outros, nas lágrimas que 
enxuga, nas consolações que prodigaliza aos afl itos. Seu pri-
meiro impulso é para pensar nos outros, antes de pensar em 
si, é para cuidar dos interesses dos outros antes do seu pró-
prio interesse. O egoísta, ao contrário, calcula os proventos e 
as perdas decorrentes de toda ação generosa.

O homem de bem é bom, humano e benevolente para 
com todos, sem distinção de raças, nem de crenças, porque 
em todos os homens vê irmãos seus.

Respeita nos outros todas as convicções sinceras e não 
lança anátema aos que como ele não pensam.

Em todas as circunstâncias, toma por guia a caridade, ten-
do como certo que aquele que prejudica a outrem com pala-
vras malévolas, que fere com o seu orgulho e o seu desprezo 
a suscetibilidade de alguém, que não recua à ideia de causar 
um sofrimento, uma contrariedade, ainda que ligeira, quan-
do a pode evitar, falta ao dever de amar o próximo e não me-
rece a clemência do Senhor.

Não alimenta ódio, nem rancor, nem desejo de vingança; 
a exemplo de Jesus, perdoa e esquece as ofensas e só dos be-
nefícios se lembra, por saber que perdoado lhe será confor-
me houver perdoado.

É indulgente para as fraquezas alheias, porque sabe que 
também necessita de indulgência e tem presente esta sen-
tença do Cristo: “Atire-lhe a primeira pedra aquele que se 
achar sem pecado”. (Continua)

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO DIRETOR TÉCNICO DO IDEMA, 
LUIZ AUGUSTO SANTIAGO, SOBRE 
RESOLUÇÃO DO CONEMA QUE TRAVOU 
MERCADO IMOBILIÁRIO.

Tecnicamente perfeita a matéria 
não tem aplicabilidade”.

Artigo Moura Neto
Jornalista    mouraneto@novojornal.jor.br
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Há uns tantos anos, no au-
ditório da Ilha de Santana, em 
Caicó, na Feira do Livro, debati 
com Tácito Costa sobre a mor-
te do livro de papel. Ele muito 
mais convencido do que eu. 
Acreditava - como deve acre-
ditar até hoje - em dias fi na-
dos muito próximos. Todas as 
conclusões naquela hora de 
grande euforia levavam a uma 
agonia desse objeto de capas, 
orelhas e páginas costuradas 
em cadernos, afi nal o mun-
do informático e performáti-
co assim impõe neste sécu-
lo com seu útero louco onde 
gera o caos. 

Será? Não foi bem assim, 
caótica, a situação do livro de 
papel a julgar pelos dados re-
velados na entrevista de Da-
vid Naggar, vice-presidente 
de conteúdo da Kindle, o lei-
tor de e-book da Amazon que 
sempre apostou no grande su-
cesso de vendas também no 
Brasil. O Kindle é a marca que 
hoje domina o mercado. Mas, 
segundo o levantamento da 
insuspeita Associação Ameri-
cana de Editoras junto a 1.200 
empresas, registrou-se queda 
de 10% na venda de e-books, 
quando a perspectiva era de 
crescimento.

Mais grave: a projeção 
para 2017, feita a partir de da-
dos comerciais de 2014, é ain-
da maior, com um sinal es-
tranho: a Waterston, rede bri-
tânica de livrarias, abando-
nou desde outubro a aposta 
nas vendas do Kindle. Ainda: 
a queda pode chegar à me-
tade das marcas alcançadas 
até ano passado. Seria a leitu-
ra nas telas pouco cativante, 
mesmo que pareça cômoda? 
A informática teria confundi-
do tudo? Comodidade com 
conforto, leitura com legibili-
dade, a frieza das telas com o 
prazer físico das páginas?

O mundo maravilhoso do 
livro eletrônico, lembra o jor-
nalista Robert Levine, este-
ve sempre no futuro e no pre-
ço capaz de caber no bolso de 
todas as pessoas - nove dóla-
res e 99 centavos, em média. 
As pessoas estavam gostando 
de um preço baixo mantido 
artifi cialmente, uma estraté-
gia comercial que visava abrir 
uma faixa de consumidores. 
Quando alguns títulos chega-
ram às prateleiras das livrarias 
na marca dos $ 14,99 dólares 
o mercado acusou uma re-
tração com a queda brutal de 
vendas aos leitores.

Habilidoso com as pala-
vras, afi nal de contas o e-book 
é o seu negócio, Naggar não 
acredita nas resistências mo-
vidas por hábito ou valor fi -
nanceiro. Admite opiniões di-
vergentes, como há três anos, 
quando veio lançar a Ama-
zon no Brasil. Ele sabe que os 
livros de papel crescem em 
vendas e que na Amazon va-
lem mais os bons índices. Não 
importa muito qual forma de 
leitura interessa ao leitor, se 
nas páginas de um livro de pa-
pel ou na tela de um Kindle. 
Para ele, e pelo jeito, vender é 
o que interessa. 

O fato, Senhor Redator, é 
que o livro de papel resiste. É 
fascinante que possamos abri-
-lo, e que se abra como uma 
fl or em páginas e páginas - tri-
lhas, caminhos, descobertas, 
afeições e desafeições. Talvez 
o sentido sensorial da convi-
vência. A palavra e seus refl e-
xos, os relevos, sentidos e co-
res, numa polissemia de vo-
zes. As páginas escondem 
uma estranha humanidade 
no seu espírito e suas carnes 
de papel? Ou a tela é o grande 
olho mágico que esconde um 
robô, frio e desumano, e por 
isto faz medo?

O livro de papel

“O culto dos heróis é o mais 
forte onde a liberdade 
humana é menos respeitada.”
Herbert Spencer 
(1820-1903)

1 - INFELIZ  
Não saiu bem a secretá-

ria de segurança, Kalina Lei-
te, quando taxou de negativo o 
que chamou de uma ‘crítica po-
litizada’ ao se referir a determi-
nadas avaliações de ações de 
sua pasta e dos seus resultados.

2 - ESTILO
Quem politiza quase sem-

pre as ações ofi ciais, e com ve-
emência, como se fossem dá-
divas, é o próprio governo ao 
transformar os deveres e ações 
de estado em temas para a pro-
paganda e marketing na tevê.

3 - CONTAS
Não é indevido que o go-

verno preste contas do que faz 
com o dinheiro da sociedade, 
mas os abusos da massifi cação 
impondo juízos de valor. E em 
qualquer caso é sempre pior 
despolitizar do que politizar. 

4  - HERÓIS
O marketing governamen-

tal é muito menos pernicioso 
por seus slogans do que pelo 
intenso processo de heroiciza-
ção dos governantes. É como 
se, antes, ele não jurasse sobre a 
Constituição cumprir o dever. 

FUTURO - Se depender da 
família a ex-governadora 
Wilma de Faria ele não 
disputa vaga na Câmara 
Municipal, mesmo no sentido 
partidário de ‘puxar’ uma 
bancada. Até porque o PSB 
não é mais um problema seu.  

PLANO - A idéia é guardar 
energias para disputar uma 
cadeira de deputada federal 
nas eleições de 2018 e com 
o acervo de realizações que 
tem em Natal e em todo o 
Estado. Uma das oito cadeiras 
federais em disputa.

JOGO - Um serviço o doutor 
Michel Temer prestou à 
história política do PMDB: 
confessar o tipo de jogo que o 
partido de Ulisses Guimarães 
jogou até hoje como aliado 
de todos os presidentes 
pós-redemocratização.

RATO - Depois de quatro 
anos, de disputar como vice 
dois mandatos presidenciais, 
nomear ministros e gozar 
do poder, o doutor Temer 
cumpriu seu destino de rato e 
abandonou o navio em pleno 
e trágico naufrágio.

ATENÇÃO - Charles 
Colombris, especialista em 
sistemas fi nanceiros, na Folha 
de S. Paulo: “Alianças entre 
bancos e governo fomentam 
lobby e corrupção”. No grande 
escândalo do Petrolão, pois, 
nada faltou. Nem banco.

ZICA - Maior que a má 
gestão dos governos petistas 
na economia fi ca provado 
que é na saúde: depois dos 
vinte anos de dengue, dos 
quais o PT governa há treze, 
o alcance vírus já aumentou 
entre 30 e 35 mil vezes.

HOJE - O Brasil tem quatro 
tipos de vírus e o mosquito 
é vetor de doenças graves e 
transmissíveis como o Zica 
que provoca microcefalia. 
Agora, treze anos depois de 
iniciar seu governo, o PT 
resolveu se espantar.

AVISO- Ninguém pense que 
o silêncio do deputado José 
Dias é de desinteresse pela 
movimentação política que 
aquece muito discretamente 
os bastidores. Deve ser por 
estratégia. Ele tem atuado 
mais do que se pensa.

MOITA - O doutor Genibaldo 
Barros, senhor de terras e 
de gados na vastidão da 
Fazenda Pau Leite, seu chão 
de infância, completou 88 
anos em família. Na moita. 
Um sertanejo pouco chegado 
a abusar da luz do sol.

POESIA - Sábado, a partir 
das 9 horas, todas as tribos 
no Sebo Vermelho no 
lançamento da segunda 
edição dos ‘69 poemas de 
Chico Doido de Caicó’, seleção 
e organização de Moacy Cirne 
e Ney Leandro de Castro.

COM... - Uma novidade: ano 
que vem o diretor de teatro 
Leon Góis trará a Natal o 
espetáculo de ‘Chico Doido 
de Caicó’ que no Rio, quando 
do lançamento, fi cou cinco 
meses em cartaz. Leon 
garantiu a Abimael Silva.

GLÓRIA - Falar em coisa boa, 
o editor Abimael Silva garante 
que a ginga com tapioca 
foi objeto de um trabalho 
acadêmico na UFRN e 
Comadre Dalila é personagem. 
O Sebo Vermelho lança com 
festa. E na Redinha.

PALCO

CAMARIM

Elogio
É interessante que em meio a essa confusão de notícias, 

na sua maioria focalizando o mal ou o negativismo, surja al-
guém qualifi cado, como o caro jornalista do NOVO Silvio 
Andrade, que derrama em seu artigo de 02/12, uma verda-
deira defesa em favor das inocentes e inofensivas “xananas”, 
cujo único mal que fazem é povoar nossos canteiros públi-
cos com seus aspectos graciosos de fl ores silvestres. 

O sensível jornalista em seu artigo “As fl ores do mal” nos 
dá uma enorme lição da capacidade de observar e valorizar 
as coisas que, aparentemente pequeninas, se desenrolam ao 
nosso redor. 

E foi na própria Praça das Flores, onde hoje funciona a re-
dação do NOVO, campo de trabalho do jornalista, que ele ob-
servou que a limpeza pública, na retirada de matos dos can-
teiros públicos, havia englobado também, as amadas do pro-
fessor Geraldo Batista, que são as “xananas”! 

E, prossegue Silvio Andrade, com sua maravilhosa aula 
sobre as graciosas e delicadas plantas, nos informando serem 
elas por lei número 05350/02 publicada no Diário Ofi cial do 
Município de 19 de janeiro de 2002, consideradas símbolo de 
Natal. Que ótima lição recebi! Outra lição de quem escreve 
com sensibilidade vai aí em uma das frases do artigo de Silvio 
Andrade: “O que mais me chamou atenção no até cuidadoso 
trabalho dos homens que limpavam o canteiro foi o despre-
zo pelas “xananas” que nas primeiras horas do dia se abrem e 
fi cam assim até por volta das 11h na curta jornada diária. De-
pois se fecha para novo ciclo.

 Talvez, pensei, eles não soubessem que estavam arran-
cando como ervas daninhas as plantas que cujas fl ores são 
símbolo da cidade. 

Com enxada ou as mãos, eles arrancavam as xananas que 
iam murchando e desaparecendo dos canteiros em frente à 
Praça das Flores, uma das muitas contradições na presença 
do patrimônio da cidade”. Parabéns, caro jornalista Silvio An-
drade, pela singeleza da defesa das pobres e desvalidas xa-
nanas, tão apreciadas e ao mesmo tempo esquecidas como 
símbolo que são da nossa cidade.
José de Anchieta Cavalcanti
Via email

Agentes de saúde
Rio Greve do Norte!
Que ótimo! Epidemia de microcefalia devastando o país, 

exército nas ruas, e aqui no RN os agentes na praia.
Emerson Alencar
Via Twitter

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografi as

Conecte-se

Entusiasmo pelo aprendizado

Na longínqua década de 1960 o fi lósofo canadense Mar-
shall McLuhan propôs um novo conceito. Hoje, em época de 
smartphones e acesso a internet cada dia mais democrático, 
a ideia de que vivemos numa “aldeia global” faz mais senti-
do do que nunca. Fronteiras fi caram mais fl uídas, distâncias 
sumiram diante das novas tecnologias, tornando ainda mais 
importante o domínio de outros idiomas, além da língua ma-
terna. Seja em relações profi ssionais, comerciais ou interpes-
soais, o inglês é o canal intercessor entre muitas interfaces. 
Mas, apesar de toda a importância do domínio de um segun-
do idioma, o nível de conhecimento da Língua Inglesa ainda 
é considerado baixo, sendo o Brasil 41º colocado no ranking, 
entre os 70 avaliados.

Isso signifi ca que, apesar de todas as reformas educacio-
nais e programas de capacitação de professores de inglês 
ocorridas nos últimos anos, a profi ciência em inglês conti-
nua fraca no Brasil. O estudo realizado pelo grupo de edu-
cação internacional EF EducationFirst mostrou, na sua edi-
ção divulgada em novembro desse ano, que há ainda mui-
to a melhorar.

A América Latina está em uma trajetória positiva des-
de 2007, mas sua profi ciência entre adultos continua fraca. 
Diante disso, os maiores desafi os são enfrentados por pesso-
as em plena idade produtiva. Se entre os jovens adultos o ín-
dice está mais próximo da média global, profi ssionais entre 
26 e 40 anos estão bem abaixo. 

Em contrapartida, aqui em território brasileiro o interes-
se pelo aprendizado vem crescendo. E se esse é o caminho a 
percorrer, o cenário é o melhor possível, estando diretamen-
te ligado a geração de oportunidades, aumento da emprega-
bilidade e expansão de horizontes.

Eu, enquanto profi ssional, vivo e testemunho essas evo-
luções. Vejo diariamente novos protagonistas da aldeia de 
McLuhan, que investem fi rme e ampliam seu próprio mun-
do, rompem fronteiras, sejam elas geográfi cas ou vindas de 
regiões menos privilegiadas. É o poder transformador con-
quistado através da educação. Somado, então, ao Ensino 
Superior as possibilidades são infi nitas. Com isso, aumenta 
a possibilidade de fazer novos negócios, a renda salarial e a 
qualidade de vida.

Sejam vocês nativos digitais (que nasceram totalmen-
te imersos e cercados por tecnologia) ou, como eu, imigran-
te que presenciou toda transformação do mundo, uma coi-
sa é fato: para estar entre os melhores é preciso estar à frente! 
Pensar adiante e garantir um currículo diferenciado nos dei-
xa mais próximo do sucesso. 

A Universidade Potiguar faz sua parte nessa transforma-
ção e oferece cursos de inglês e espanhol através do Laurea-
teLanguage Center. As turmas são abertas para toda comu-
nidade a partir dos 15 anos, com aulas em Natal e Mossoró. 

Então, janeiro está logo aí, por que não colocar entre as re-
soluções de ano novo aprender uma nova língua? 

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

NOVO perguntou a seus leitores a opinião a respeito do 
NOVOWhats. Confi ra agora alguma das respostas. Quer par-
ticipar de enquetes, receber boletins diários e sugerir pautas? 
Adicione o NOVOWhats (91133526) e fi que bem informado. 

Rapidez 
O Novo Jornal mudou minha rotina. Antes eu tinha que 

ligar o PC pra me informar, já que odeio sites como G1 no 
modo mobile. O Novo é simples, objetivo, completo, foca os 
links das notícias que me interessa, então já não preciso per-
der tempo rodando por atrações desnecessárias. Por aqui, 
clico no link, leio a matéria, fi co informado e sem me preo-
cupar em buscar a informação. É uma ferramenta onde a in-
formação vem até o leitor. Parabenizo o Novo Jornal por esta 
iniciativa genial! 
Joel Ferreira.
Via NOVOWhats

Combate a notícias falsas 
Apesar de ter aderido ao serviço do NOVOWhats há pou-

co tempo, estou muito satisfeita e recomendo! Uma nova ma-
neira de manter o leitor informado, e o melhor é que recebe-
mos notícias o dia todo e não apenas pela manhã! Não pos-
so deixar de elogiar a busca pela verdade, procurando com-
bater as notícias fraudulentas! Parabéns ao Jornal NOVO e a 
equipe do NOVO whats!
Juliana.
Via NOVOWhats.

Praticidade
O Novo Jornal é uma maneira bem prática de se ter 

notícias,por um meio de comunicação que acessível a qua-
se toda à população. O jornal mudou muito a maneira de me 
informar,pois a toda hora ele me traz notícias,as quais eu só 
sei através dele.
Germana Amaral.
Via NOVOWhats.

Interação
Sobre a enquete eu acho bastante importante está intera-

ção do NOVO Jornal no Whatssap pois com está vida corrida 
que temos muitas vezes não temos tempo para saber sobre 
o que está acontecendo aqui em natal, no Brasil e no mun-
do. E com o NOVO Jornal no WhatsApp fi ca bem mais fácil 
de está dentro das notícias que chegam sempre em tempo 
ótimo. Parabéns NOVO continuem sempre assim. Obrigado.
Diego Medeiros.
Via NOVOWhats

Bom trabalho
Eu particularmente, gosto de está atualizado diariamente 

e me cadastrar no NOVOWhats me economizou tempo. Pois 
não preciso pesquisar a notícia. Como já uso o app momen-
taneamente já aproveito e vejo as notícias compartilhadas 
pelo NOVOWhats. Mais prático do que isso não existe! Me 
mantenho informado pelo aplicativo que mais faço uso. Que-
ro parabenizar a todos do Novo Jornal pelo belo trabalho jor-
nalístico que estão desenvolvendo e que continuem trazen-
do as informações e os fatos cotidianos com a maior transpa-
rência e fi delidade possível. Parabéns! 
Jeías Ferreira.
Via NOVOWhats

Qualidade
O melhor e mais importante noticiário via WhatsApp e 

sem falar na bela qualidade impressa de um jornal sensacio-
nal e que se supera a cada dia. 

Parabéns ou NOVO JORNAL. 
Alexsandra de Igapó.
Via NOVOWhats

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats
João Batista Machado
Jornalista    joaobatistamachado@novojornal.jor.br

Jornal de

Presidente Dilma Rousse-
ff , seus aliados e defensores 
continuam afi rmando de for-
ma propositadamente errô-
nea que impeachment é golpe, 
abusando de sofi sma com pro-
pósito de confundir os menos 
esclarecidos. Se impeachment 
fosse golpe não estaria inserido 
na Constituição.A farsa, infeliz-
mente, faz parte dacena políti-
ca quando se quer deturpar fa-
tos. Golpe é agressão ao estado 
de direito visando um regime 
autoritário com a fi nalidade de 
banir a democracia.

Impeachment, ao contrá-
rio, convive democraticamen-
te com o regime democrático. 
Por isso, está posto na Cons-
tituição como forma de punir 

gestores que cometem crime 
de responsabilidade. É tão de-
mocrático que exige foro pri-
vilegiado. Para ser aceito pela 
Câmara dos Deputados são 
necessários pelos menos 342 
votos, ou seja, dois terços da 
Casa. É uma iniciativa demo-
crática que deve ser usada 
com certa parcimônia, embo-
ra sem agredir a normalidade 
constitucional.

Nos países democrático-
so instituto do impeachment 
está na Constituição. Nin-
guém o acusou instrumento 
legal de golpe quando utiliza-
do nos anos 70 contra o pre-
sidente dos Estados Unidos, 
Richard Nixon sobre envolvi-
mento no rumoroso escânda-

lo Watergate que o levou a re-
nunciar ao cargo, sob pena de 
sofrer impeachment. Foi acei-
to democraticamente pelos 
americanos. O vice-presiden-
te Gerald Ford foi empossado 
e não houve descontinuidade 
administrativa. 

Petistas que hoje acusam 
o impeachment de golpismo 
são os mesmos que defende-
ram a medida contra os pre-
sidentes Fernando Henrique 
Cardoso, Fernando Collor de 
Melo e Itamar Franco.Obtive-
ram êxito com Collor de Melo 
acusado de corrupção. Nas 
tentativascontra FHC e Itamar 
não havia nenhuma acusação 
plausível, mas mesmo assim, 
saíram às ruas tentando obter 

apoio popular, mas não con-
seguiram respaldo. Frustração
absoluta.

O impeachment foi incluí-
do no dicionário político pelo
petismo, chamado agora pro-
positalmente de golpe. Sua
tramitação na Câmara obede-
ce aos requisitos previstos na
carta constitucional, com di-
reito a ampla defesa da acusa-
da que tem todas as condições
de refutar acusações contra
sua gestão. Podem se discutir
os motivos alegados pelo im-
pedimento da presidente da
República, mas alegar que im-
peachment é golpismo sinali-
za armadilha forjada por so-
fi sma com objetivos claros de
distorcer a verdade.

Em seus pronunciamen-
tos, a presidente Dilma Rous-
seff  alardeia compostura e ho-
nestidade ao afi rmar que não 
tem contas no exterior, dinhei-
ro em bancos suíços, nem bens 
não declarados, numa alusão 
ao desafeto e presidente da 
Câmara dos Deputados, Edu-
ardo Cunha, que acatou pedi-
do de impeachment protoco-
lado pelos juristas Hélio Bicu-
do, Miguel Reale Júnior e Jana-
ína Paschoal.  Eduardo Cunha 
tinha rejeitado anteriormente 
mais de 20 pedidos requeridos.

A delação premiada do ex-

-diretor da Petrobras, Nestor 
Cerveró sobre a compra da re-
fi naria de Pasadena nos Esta-
dos Unidos poderá revelar a 
cumplicidade de Dilma Rous-
seff , na época chefe da Casa Ci-
vil do Governo Lula da Silva e 
presidente do Conselho de Ad-
ministração da estatal. Foi Dil-
ma quem autorizou a compra 
da sucata enferrujada ensejan-
doprejuízo de mais um bilhão 
de dólares à empresa.A com-
pra teria sido feita com fi nali-
dade de captar recursos para 
reeleição de Lula em 2006.

A denúncia contra a presi-

dente da República tem como 
sustentação decretos de bi-
lhões de reais sem lastros or-
çamentários, à revelia do Con-
gresso que originaram as cha-
madas pedaladas fi scais em 
2014 e 2015 desrespeitando a 
Lei de Responsabilidade Fis-
cal, denunciadas pelo TCU. Re-
manejamento de recursos, in-
clusive saques em bancos ofi -
ciais sem cobertura legal, bur-
lando a legislação vigente, sem 
aprovação do Congresso Na-
cional. O processo ocorrerá 
dentro da normalidade demo-
crática, sem riscos de golpe de 

espécie alguma.
Compete agora à comis-

são especial da Câmara enca-
minhartramitação do proces-
so após receber a defesa. A par-
tir daí terá prazo de cinco dias 
para oferecer parecer favorá-
vel ou contrário à abertura do 
processo e envia-lo a plenário, 
que decidirá se aceitaou rejeita 
a denúncia. Convém salientar 
que o impeachment é um ato 
eminentemente político. So-
mente com 342 votos a favor, o 
pedido será acatado e encami-
nhado ao Senado a quem ca-
berá decisão fi nal.

Impeachment não é golpe e
está previsto na constituição

Cerveró pode comprometer honradez de Dilma 

Nordeste vai enfrentar o quinto ano de seca 
Infelizmente o ano de 

2016 vai começar com pers-
pectivas sombrias de mais 
uma seca, totalizando quin-
to ano consecutivo de chuva 
abaixo da média. O quadro já 
dramático fi cará desespera-
dor, principalmente pela falta 
d’água. Durante todo esse pe-
ríodo de estiagem o governo 
federal não se dignou conce-
ber um projeto no sentido de 
atenuar o sofrimento do ho-

mem do campo de mãos ca-
lejadas, que vive no sertão à 
mercê da misericórdia divina, 
implorando chuva.

Lamentavelmente, a clas-
se políticada região foi omis-
sa e conivente com a situação 
vexatória que padece o Nor-
deste, como sempre, relega-
do a plano secundário pelo 
governoque faz ouvidos de 
mercador diante das queixas 
e sofrimento do sertanejo, ví-

tima das intempéries cons-
tantes ao longo dos séculos. 
O Rio Grande do Norte deve-
rá começar o ano com mais 
de 100 cidades em crise hídri-
ca de forma assustadora, de 
consequênciascatastrófi cas e 
imprevisíveis.

A seca faz parte do cenário 
climático da região, mas sem-
pre chega como se fosse novi-
dade, sem projeto alternativo 
visando convivência menos 

traumática com o fenômeno
natural.Falta unidade políti-
ca ao Nordeste quanto às rei-
vindicações. Os pleitos junto
ao governo federal são indivi-
duais em detrimento do cole-
tivo. Se unidos não temos re-
presentatividade, divididos
somos insignifi cantes. Vamos
enfrentar mais uma seca em
plena campanha eleitoral. Es-
tiagem e demagogia  de mãos
dadas.  Deus salve o Nordeste!

O vídeo mais visto em nosso canal do Youtube foi o do 
médico Antônio Joaquim Ferreira de Andrade, 65 anos, 

agredido na última sexta-feira (4) pelo administrador 
Guilherme Mendes de Farias enquanto trabalhava na 

Unidade Mista de Saúde de Tibau do Sul. Em conversa 
com o NOVO o médico disse Médico espera que Justiça 

não deixe agressão passar impune. 

Na hora errada e no local errado, o taxista 
Antônio Gustavo Costa Martins foi confundido 

com um dos quatro homens suspeitos de 
assaltar o Banco do Brasil localizado na 

Avenida Prudente de Moraes com Amintas 
Barros na última quinta-feira (3). 

Na tentativa de fuga, os suspeitos tomaram 
o táxi de Antônio,  o fi zeram de refém e 

o forçaram a dirigir. Ao conseguir cercar 
os bandidos, a polícia levou todos para a 
delegacia, acreditando que o motorista 

fosse cúmplice do crime. Quando ainda no 
camburão da viatura, Antônio foi fotografado 
e teve sua imagem divulgada em veículos de 

comunicação e pelas redes sociais, sendo 
acusado de um crime que não cometeu, pelo 

contrário, foi vítima. 

Na delegacia, a história se resolveu e 
Antônio foi solto, mas mesmo assim, fi caram 

as consequências. Por isso, o NOVO abriu este 
espaço para ajudar a apagar essa informação 

errada da memória da sociedade.
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Apesar da retração da captação de impostos em 2015, volume arrecadado quadruplicou 
entre 1995 e 2014, maior taxa de crescimento do Nordeste e quinta do país

Arrecadação de ICMS tem 
primeira queda real em 20 anos

P
ela primeira vez 
na história da Se-
cretaria de Tribu-
tação do Estado 
(SET), que neste 

ano comemora duas décadas, 
a arrecadação de ICMS teve 
queda real, de 5% de janeiro a 
novembro. Apesar do cresci-
mento nominal da captação 
de impostos ter crescido 4% no 
mesmo intervalo de tempo, a 
taxa de infl ação foi maior que 
o dobro, atingindo 9%. A arre-
cadação de novembro deve fe-
char em mais R$ 170 milhões, 
com relação ao ano anterior.

Em 20 anos, a arrecadação 
do imposto aumentou 298,4% 
no Rio Grande do Norte. Entre 
1995 e 2014, a curva do gráfi co 
de arrecadação esteve sempre 
crescente, acima das médias 
nacional e do Nordeste. O acú-
mulo foi de 298,4%, maior taxa 
de crescimento do Nordeste e 
quinta maior do país. 

Os números foram apre-
sentados em coletiva de im-
prensa pelo Dieese, em estudo 
feito com informações do Con-
selho Nacional de Política Fa-

zendária (Confaz) do Ministé-
rio da Fazenda, Secretaria do 
Tesouro Nacional e defl acio-
nadas pelo IPCA-IBGE.

O aumento arrecadatório 
é atribuída pelos gestores ao 
modelo de controle e cobrança 
usado pela Secretaria de Tri-
butação, a primeira criada sem 
vinculação com as de Planeja-
mento e Finanças no Brasil. 

O modelo já foi seguido por 
outros estados, como a Paraíba, 
e municípios, Natal, Parnami-
rim, São Gonçalo do Amarante. 

O Rio Grande do Nor-
te tem a terceira maior carga 
tributária do Nordeste e tam-
bém a terceira maior renda 
per capita da região, aponta 
o presidente do sindicato dos 
Auditores Fiscais do RN (Sin-
difern), Pedro Lopes, que co-
menta o dado como prova de 
que a arrecadação se vincula à 
geração de riquezas.

Apesar do gráfi co ascen-
dente, a participação do esta-
do na receita nacional era de 
1,1% até 2014.

“Dez estados do Brasil 
concentram 80% da arrecada-
ção de ICMS: São Paulo, Mi-
nas Gerais, Rio de Janeiro, Goi-
ás, Santa Catarina, Rio Grande 

do Sul, Paraná, Pernambuco, 
Bahia e Ceará”, disse, ressal-
tando que os mesmos distri-
tos são responsáveis por 81% 
do PIB nacional. 

Nos últimos 20 anos, todas 
as regiões aumentaram par-
ticipação no montante brasi-
leiro de arrecadação, exceto 
o Sudeste. De acordo com o 
técnico Melquisedec Morei-
ra, a queda só ocorreu porque 
as outras regiões cresceram. 
“Parcelas do Norte e Nordes-
te estavam fora do consumo. 
Com a melhora da economia, 
questões de crédito, aumento 

de salário mínimo, essas po-
pulações passaram a ter aces-
so ao mercado de consumo. O 
sudeste já estava em um pata-
mar de consumo bem maior 
que o nosso”, explicou. 

Para o secretário de Tribu-
tação e presidente do Confaz, 
André Horta, o futuro mais 
do fi sco é reduzir a carga tri-
butária de impostos indiretos, 
como o ICMS e compensá-la 
em impostos diretos. 

“Hoje a carga tributária é 
muito regressiva. Quem ga-
nha pouco, paga muito tribu-
to. E quem ganha muito, paga 

pouco tributo. O que a gente 
quer é equilibrar, que todos pa-
guem na mesma proporção ou 
quem ganha mais pague um 
pouco mais, que é o quadro 
dos países mais desenvolvidos 
no mundo, Escandinávia, por 
exemplo”, disse, ao lembrar que 
os recursos captados vão para 
serviços públicos e que preci-
sam de melhorias, como Saú-
de, Transporte e Educação.

“No Brasil você tem um 
excelente serviço público de 
educação universitária. Por 
que não temos uma universa-
lização dessa qualidade do en-

sino universitário para todos 
os serviços de todas as áreas?”, 
indaga. 

Até outubro deste ano, os 
valores devidos ao fi sco es-
tadual somaram R$ 1 bilhão, 
R$ 400 milhões a mais que no 
ano passado, que era de R$ 600 
milhões. 

O elevado crescimento não 
indica necessariamente au-
mento de sonegação, explica o 
secretário André Horta. “Os ín-
dices são controversos. O que 
posso dizer é que a inadim-
plência aumentou um bocado. 
O fi sco cobra e o contribuinte 
não paga. R$ 4,7 bilhões inscri-
tos em dívida ativa, judicializa-
dos, e boa parte é irrecuperável”.   

Além da crise, o cresci-
mento do débito se deve tam-
bém ao aumento do contro-
le, por parte da secretaria, de 
acordo com Pedro Lopes. Ele 
diz que essa tendência de que-
da da arrecadação é observa-
da em todos os estados. Após 
a apresentação dos dados, os 
20 anos de criação da SET fo-
ram homenageados em ses-
são solene no plenário da As-
sembleia. A solenidade foi pro-
posta pelo deputado Albert 
Dickson (PROS).

Isabela Santos
Do NOVO

Dólar $ Comercial: 3,737 Ibovespa: +3,75% 46.108,03 

Selic: 14,25%   IPCA: 0,82%Euro € 4,138
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Moody’s coloca rating de Baa3 do Brasil em revisão para possível rebaixamento 
e acha difícil recuperação da economia no atual contexto de instabilidade política

Agência sinaliza rebaixamento 
da nota de crédito brasileira  

A 
agência de clas-
sifi cação de ris-
co Moody’s co-
locou o rating de 
emissor e de bô-

nus Baa3 do Brasil em revisão 
para possível rebaixamento. 
Segundo a Moody’s, a revisão 
é guiada pela rápida e material 
deterioração macroeconômi-
ca e das tendências fi scais e 
pela reduzida probabilidade 
de uma reversão da tendência 
nos próximos dois a três anos.
Durante a revisão, a Moody’s 
vai avaliar a probabilidade de 
mais deterioração na posição 
fi scal do governo diante do ce-
nário base da agência para ra-
tings de nível Baa3 e a pers-
pectiva de um aumento mais 
rápido e mais signifi cativo na 
trajetória de dívida do gover-
no “no contexto de elevada in-
certeza política, declínio na 
confi ança do investidor e re-
cessão mais profunda que a 
esperada”.

Segundo a Moody’s, os in-
dicadores fi scais e de atividade 
econômica continuam se dete-
riorando fortemente, sem sinal 
de quando irão atingir o fundo 
do poço. “A rápida e material 
piora das condições macro-
econômicas estão levando a 
Moody’s a reavaliar a extensão 
com que o desempenho fi scal 

e econômico estará de acordo 
com o rating Baa3 do Brasil”, diz 
a agência em relatório.

A decisão da agência de 
classifi cação de risco Moody’s 
de colocar o rating de emissor 
e de bônus Baa3 do Brasil em 
revisão para possível rebaixa-
mento foi um aviso de que a 
perda do grau de investimen-
to está mais próxima. A avalia-
ção é do economista-chefe da 
GardeAsset Management, Da-
niel Weeks. “Antes eu achava 
que a Fitch seria a próxima a 
rebaixar, mas agora acho que 
será a Moody’s”, afi rmou. O ra-
ting do Brasil está apenas um 
nível acima do grau especula-
tivo nas duas agências citadas 
por Weeks.

O relatório que detalha a 
decisão destaca a crise políti-
ca e a abertura do processo de 
impeachment da presidente 
Dilma Rousseff . Para Weeks, 
o foco da avaliação da agên-
cia na questão política mostra 
que o rebaixamento não deve 
demorar, uma vez que as dis-
cussões relacionadas ao ajus-
te fi scal fi caram em segundo 
plano. “Entre meados de outu-
bro e boa parte de novembro, 
algumas medidas do ajuste 
fi scal começaram a andar no 
Congresso. Mas com a prisão 
do Delcídio (senador Delcí-
dio Amaral, do PT), o ajuste 
foi deixado de lado, reforçan-
do o pessimismo de quem já 

estava pessimista”, disse.
A Moody’s diz no relatório 

que “a situação política se tor-
nou cada vez mais complica-
da” e que “a iniciação do pro-
cesso de impeachment con-
tra a presidente no começo de 
dezembro coloca mais dúvi-
das sobre a perspectiva de co-
operação entre o Congresso e 
a presidente para aprovar me-

didas de consolidação fi scal 
signifi cativas em 2016.”

COESÃO POLÍTICA
A agência de classifi cação 

de risco Moody’s afi rmou nes-
ta quarta-feira, 9, que rever-
ter a tendência de médio pra-
zo de deterioração das métri-
cas fi scais e a trajetória de au-
mento da dívida do Brasil vai 

exigir ajuste fi scal estrutural 
e coesão política. Em relató-
rio, a Moody’s avalia que existe 
uma falta de consenso políti-
co no Brasil sobre a necessida-
de de corrigir o rigor orçamen-
tário mais agressivamente por 
meio de reformas que tratem 
do aumento dos gastos man-
datórios. “Esse impasse políti-
co tornará difícil conter as ten-

dências de gastos do governo 
e, consequentemente, rever-
ter a tendência de aumento da 
dívida”, diz a agência.

A Moody’s destaca no rela-
tório que “a situação política se 
tornou cada vez mais compli-
cada”. “A iniciação do processo 
de impeachment contra a pre-
sidente no começo de dezem-
bro coloca mais dúvidas so-
bre a perspectiva de coopera-
ção entre o Congresso e a pre-
sidente para aprovar medidas 
de consolidação fi scal signifi -
cativas em 2016.”

Segundo a Moody’s, no pe-
ríodo de revisão do rating do 
Brasil será avaliada a habilida-
de e disposição das autorida-
des para colocar a política fi s-
cal de volta aos trilhos, restau-
rar o crescimento econômico 
e conter e reverter o aumento 
nas proporções de dívida do 
governo. “Ao longo do período 
de revisão, esperamos que o 
Congresso aprove o orçamen-
to de 2016 e algumas medidas 
que gerem receita para conter 
o défi cit fi scal”, diz a Moody’s. 
“Tomando o orçamento para 
2016 como ponto de partida, 
focaremos na análise do ce-
nário macroeconômico e fi s-
cal para avaliar a trajetória da 
dívida pública sob diferentes 
cenários, levando em consi-
deração o encaminhamento 
do processo de impeachment”, 
acrescenta o relatório.

// “Discussões sobre o ajuste fi scal fi cararam em segundo plano”, observa a Moody’s

Danielle Chaves
Agência Estado 
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Ministério Público Federal ajuizou 94 ações junto à Justiça Federal somente este ano, sendo mais 
de 40 delas relativas à Operação Pecado Capital ; MP-RN diz que estado perdeu quase R$ 30 mi 

RN é líder brasileiro de ações 
envolvendo corrupção em 2015

Desvios de recursos 
ultrapassam os R$ 29 milhões

Somadas apenas as opera-
ções Damas de Espadas, Can-
deeiro, Negociata e Maresia, 
todas conduzidas pelo Minis-
tério Público do RN (MP-RN) 
e defl agradas este ano, os des-
vios de recursos públicos ul-
trapassam a marca de R$ 29 
milhões.  O montante pode 
se tornar ainda maior quan-
do forem revelados detalhes 
da operação Dama de Espa-
das, que apura irregularida-
des na folha de pagamento 
da Assembleia Legislativa do 
RN (AL-RN). A continuidade 
da investigação está para ser 
apreciada pelo Superior Tri-
bunal Federal (STF).

Em um primeiro momen-
to, o esquema montado na 
AL-RN teria desviado dos co-
fres públicos cerca de R$ 5 
milhões. O valor, por exem-
plo, ainda é quase quatro ve-
zes menor do que o que foi 
desviado do Instituto de De-
senvolvimento Sustentável e 
Meio Ambiente (Idema), in-
vestigado pela operação Can-
deeiro, onde se estima que R$ 
19 milhões deixaram os cofres 
públicos de maneira ilegal.

Já no caso da operação 
Maresia, o MP apontou um 
desvio de R$ 2,5 milhões das 
receitas públicas de Macau.

A operação investiga cri-
mes contra o patrimônio pú-
blico da cidade e contratos 
referentes à prestação do ser-
viço de limpeza urbana e às 
obras públicas de constru-
ção civil.

A operação Negociata, 
por sua vez, busca desarticu-
lar uma suposta quadrilha for-
mada com o intuito de fraudar 
e desviar dinheiro através de 
um convênio entre a Prefeitu-
ra de Umarizal e o Banco Ge-
rador S.A, que tinha por obje-
tivo a concessão de emprésti-
mos consignados e fi nancia-
mentos aos servidores ativos 

// Promotores e procuradores de Justiça reuniram-se ontem para apresentar balanço das ações anticorrupção no RN em 2015

// Fernando Rocha: especialização do RN no combate à corrupção

ASSESSORIA MPRN

FÁBIO CORTEZ / NOVO

Norton Rafael
Do NOVO

O 
Rio Grande do 
Norte foi o es-
tado que mais 
ajuizou ações 
penais envol-

vendo corrupção dentre as 
26 unidades da federação 
em 2015. De acordo com da-
dos divulgados pelo Ministé-
rio Público Federal, o RN che-
gou ao indesejado primei-
ro lugar após 94 ações serem 
protocoladas junto ao órgão 
investigativo.

A maioria destas ações 
tem relação com a Operação 
Pecado Capital, defl agrada em 
2011 para investigar irregula-
ridades no Instituto de Pesos 
e Medidas do RN (Ipem-RN).

 Apenas este ano o MPF no 
RN ingressou na Justiça Fede-
ral com 34 ações penais, dez 
ações de improbidade e uma 
ação civil pública para tratar 
do caso, de um total de 102 
ações e R$ 4,2 milhões pedi-
dos em ressarcimento. A Pe-
cado Capital foi listada pela 
Procuradoria Geral da Repú-
blica como um dos 100 maio-
res casos de corrupção do país

Os números foram apre-
sentados na manhã de ontem 
(9) pelo procurador da Re-
pública Fernando Rocha, em 
evento realizado no Ministério 
Público do Trabalho (MPT) 
referente ao Dia Internacio-

nal de Combate à Corrupção. 
Segundo Rocha, o crescimen-
to no número de ações penais 
relacionadas à corrupção no 
estado se deu em função das 
formas de investigação esta-
rem se refi nando a cada ano.

Ele acredita ainda que a 
tendência é de que, nos próxi-
mos anos, os números se tor-
nem ainda maiores. “O Rio 
Grande do Norte é pioneiro no 

combate à corrupção no país. 
Criamos recentemente o pri-
meiro núcleo específi co volta-
do unicamente a combater es-
sas práticas e temos avança-
do bastante nas investigações”, 
conta Fernando Rocha.

Além do primeiro lugar no 
quesito ações penal, o RN en-
cerrará o ano na quinta co-
locação nacional referente 
às ações de improbidade ad-

ministrativa, com 75 casos 
registrados. 

Outro dado signifi cativo 
diz respeito ao número de in-
quéritos públicos em anda-
mento. Nesse quesito, o es-
tado ocupa a sexta posição e 
com 1.105 processos.

Fernando Rocha lamen-
ta que, apesar do crescimento 
nas investigações, o saldo de 
resolubilidade dos casos ain-

da fi ca abaixo da expectativa. 
Ele argumenta que a lentidão 
do sistema judicial brasilei-
ro impede que as pessoas en-
volvidas em esquemas ilícitos 
paguem de imediato por seus 
desvios de conduta.

Apesar da quantidade de 
ações, segundo o procurador, 
atualmente o sistema prisio-
nal potiguar não possuí ne-
nhum aprisionado por ques-

tões relacionadas à corrupção. 
O único possível apena-

do seria o ex-governador Fer-
nando Freire, detido no dia 25 
de julho na orla de Copacaba-
na, no Rio de Janeiro por en-
volvimento em esquemas de 
desvio de verbas públicas en-
quanto esteve à frente do exe-
cutivo potiguar. 

Todavia, o ex-governador 
cumpre sua pena no Coman-
do Geral da Polícia Militar, 
após ter apresentado proble-
mas de saúde e ter a sua trans-
ferência para o sistema prisio-
nal do estado suspensa.  

Atualmente, encontram-se 
em andamento no Ministério 
Público Federal 26 mil investi-
gações diretas envolvendo fa-
tos de corrupção, sendo que, 
neste ano de 2015, até o mês 
de outubro, já foram ajuiza-
das 1.229 ações de improbida-
de administrativa e 901 ações 
penais envolvendo casos de 
corrupção.

“Infelizmente, o sistema 
jurídico brasileiro é lento, nos-
sa legislação é extremamente 
defasada e há certa ‘proteção 
judicial’ para com as pessoas 
que ocupam cargos públicos 
em todo o país. Essa é uma si-
tuação que precisa ser muda-
da o quanto antes para, no fu-
turo, todas as pessoas investi-
gadas por corrupção estarem 
atrás das grades”, lamenta o 
procurador da República Fer-
nando Rocha.

e inativos. Os valores desvia-
dos ultrapassam a casa dos R$ 
2 milhões.

Para o promotor de Justi-
ça Augusto de Lima, a atua-
ção do Ministério Público tem 
ajudado a coibir novos casos 
de corrupção no estado. Au-
gusto acredita que, com os ór-
gãos de investigação cada vez 
mais independentes e con-
tando com o apoio da popula-
ção, novas operações surgirão 
naturalmente. “O trabalho do 
Ministério Público será ainda 

mais forte nos próximos anos”, 
garante.

Em contrapartida, o jurista 
acredita que os casos de cor-
rupção estão reduzindo grada-
tivamente. Na sua concepção, 
embora a atual realidade na-
cional sinalize no sentido de 
que a corrupção nunca esteve 
tão presente, Augusto crê que, 
na verdade, o que há é um au-
mento no número de investi-
gações e uma maior exposição 
das operações. Fato que pode 
ser comprovado quando se 
observa o número de denún-
cias recebidas pelo MPE. 

Somente de janeiro até no-
vembro, o órgão registrou 288 
denúncias. O montante ainda 
é menor do que o computa-
do em 2014, quando 324 noti-
fi cações foram realizadas pelo 
MP do RN. Contudo, segun-
do Augusto Lima, o valor deve 
ser, no mínimo, igualado. 

O mesmo vale para o nú-
mero de casos de improbida-
de registrada pelo MPE. Até 
novembro, foram prescritos 
204 casos, 26 a menos que no 
ano passado. “Até o fi m do ano 
devemos receber mais de-
núncias e igualar os registros 
de 2014”, afi rma.

Infelizmente 
o sistema 
jurídico 

brasileiro é 
lento, nossa 
legislação é 

extremamente 
defesada (...).

Fernando Rocha
Procurador da República
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Promotor Sidarta Batista da Silva diz que há possibilidade de o administrador ter cometido 
outros crimes na ocasião em que agrediu Antônio Andrade no posto de saúde de Tibau do Sul

MP pede abertura de inquérito 
contra o agressor do médico

Militares entram em janeiro na 
guerra contra mosquito no RN

O s militares do Exérci-
to, Força Aérea Bra-
sileira e Marinha do 

Brasil irão atuar no comba-
te ao mosquito  Aedes ae-
gypti no Rio Grande do Nor-
te a partir de janeiro. A con-
fi rmação foi dada ontem pela 
Secretaria Estadual de Saú-
de Pública. O reforço das For-
ças Armadas será destina-
do  a nove municípios (Natal, 
Parnamirim, Macaíba, Ceará-
-Mirim, Mossoró, Assu, Caicó, 
Pau dos Ferros e Santa Cruz), 
que concentram 80% dos ca-
sos registrados de dengue. 

De acordo com a subcoor-
denadora de Vigilância Epide-
miológica da Sesap, Kristiane 
Fialho, a Sesap deverá se reu-
nir, nos próximos dias, com as 
Secretarias de Saúde desses 
municípios para ter a adesão 
das Prefeituras e defi nir o nú-
mero de militares necessário 
à ação.

A proposta da Secreta-
ria é de que cada agente atue 
em conjunto com dois milita-
res, potencializando a atuação 
dos agentes de endemias na 
identifi cação e eliminação de 
focos do mosquito, em domi-
cílios e áreas vulneráveis. A Se-
sap vai capacitar todo o con-
tingente militar que participa-

O 
Ministério Públi-
co do Rio Gran-
de do Norte 
(MP-RN) pedirá 
a abertura de in-

quérito policial para investigar 
possíveis crimes cometidos 
pelo administrador Guilher-
me Mendes de Faria, além da 
agressão ao médico Antônio 
Andrade, dentro do posto de 
saúde em Tibau do Sul na noi-
te de sexta-feira passada (4).

A informação foi confi r-
mada pelo promotor Sidarta 
John Batista da Silva, respon-
sável pela Promotoria de Jus-
tiça de Goianinha, que irá cui-
dar do caso, iniciado no plan-
tão judiciário do fi m de sema-
na passado pela comarca de 
Pedro Velho. De acordo com 
as movimentações registradas 
no sistema online do Tribunal 
de Justiça, o processo foi enca-
minhado para Goianinha ain-
da ontem (9).

“Estamos acompanhando 
o caso, apesar de não ter rece-
bido o processo ofi cialmente, 
justamente por Goianinha ser 
o foro natural do caso. E a pri-
meira providência a ser toma-
da é a requisição de um inqué-
rito para apurar os fatos”, co-
mentou Sidarta John.

Até o momento, Guilher-
me respondia apenas a um ter-
mo circunstanciado de ocor-
rência (TCO), lavrado pela Po-
lícia Civil. A decisão do MP-RN 
de abrir um inquérito muda o 
cenário, já que um TCO dei-
xaria o caso no âmbito de jui-
zado especial, que trata de pe-
quenas punições, geralmente 
transformada em prestação de 
serviços comunitários ou pa-
gamento de cestas básicas. 

Já com a possibilidade de 
abertura de ação penal e enca-
minhamento para a Justiça co-
mum, a situação fi ca mais gra-
ve para o agressor. “O Minis-

// Unidade Mista de Saúde de Tibau do Sul: palco da violência na última sexta-feira

// Marcelo Castro, ministro da 
Saúde: distribuição de repelente
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tério Público consegue ver a 
possibilidade de outros crimes 
cometidos na ocasião, além da 
agressão ao médico”, comen-
tou o promotor.

Diante de boatos sobre 
uma possível fuga do agressor, 
o representante do Ministério 
Público também afastou a pos-
sibilidade de Guilherme Men-
des deixar o país ou mesmo o 
Rio Grande do Norte. Como 
constou em declaração regis-
trada no TCO, Mendes estava 
com viagem marcada para o 
Canadá e comemorava o fato 
na praia da Pipa. “Ele foi intima-
do da decisão judicial. Se viajou 
é foragido”, completou Sidarta. 

A intimação informava 
sobre a decisão judicial, emi-
tida ainda no início da sema-
na, que impediu Guilherme 
de viajar para fora do Brasil e 
até mesmo do Rio Grande do 
Norte, e foi recebida pelo ad-
ministrador de 32 anos ainda 
na segunda-feira (7), três dias 
após o episódio de agressão 

em Tibau do Sul.
A reportagem do NOVO 

procurou Guilherme Mendes 
no apartamento no bairro do 
Tirol, onde foi entregue a in-
timação judicial na segunda-
-feira. De acordo com um por-
teiro, ele continuava morando 
no prédio, mas tinha acabado 
de deixar o local sem informar 
hora de retorno.

O CASO
Guilherme Mendes de Fa-

ria deu entrada na Unidade 
Mista de Saúde de Tibau do 
Sul por volta das 19h30 da sex-
ta-feira passada. Segundo rela-
tos da equipe médica da uni-
dade, ele estava alcoolizado e 
apresentava um ferimento na 
cabeça, sem gravidade, em de-
corrência de uma queda.

Guilherme foi informa-
do que a sala de sutura esta-
va ocupada por um homem 
que caiu de uma moto e o mé-
dico estava realizando sutu-
ras no paciente. Uma mulher, 

que havia sofrido uma mordi-
da de cachorro no rosto, tam-
bém aguardava atendimento. 
Um médico particular, amigo 
de Guilherme, o acompanha-
va. De acordo com Antônio 
Andrade, esse médico o pro-
curou logo após a chegada do 
administrador ao hospital. 

O médico disse que ou-
viu gritos na recepção, onde 
Guilherme Mendes protesta-
va contra a demora no atendi-
mento. Andrade voltou à sala 
onde realizava a sutura nos 
seus pacientes e encerrou o 
procedimento. 

Enquanto retornava ao seu 
consultório, deparou-se com 
Guilherme. Sem tempo para 
dialogar, o administrador pas-
sou a deferir socos e ponta pés 
contra o médico de 65 anos. A 
violência foi registrada em ví-
deo por uma pessoa que esta-
va no hospital e a gravação foi 
propagada nas redes sociais, 
provocando o repúdio da opi-
nião pública.

// Saúde

rá da operação. A Capacitação 
será dias 22, 23, 29 e 30 de de-
zembro   (terças e quartas-fei-
ras), no CEFOPE.

Durante a reunião, foram 
divulgados os novos núme-
ros de microcefalia, dengue, 
zika vírus e chikungunya re-
gistrados no Rio Grande do 
Norte. Até 5 de dezembro de 
2015, foram notifi cados no 
estado 106 casos suspeitos 
de microcefalia relacionada 
ao vírus zika, dos quais 96,1% 
dos casos (101) foram em re-
cém-nascidos e 3,8% (4) intra-
-uterino. Até o momento, são 
07 óbitos confi rmados de mi-
crocefalia.       As notifi cações 
são provenientes de 35 muni-
cípios do RN. Natal reuniu o 
maior número de ocorrências 
(34), seguido de Mossoró (10) 
e Parnamirim (6).

O Brasil registra 1.761 no-
tifi cações de casos suspeitos 
de microcefalia relacionada 
ao vírus Zika, distribuídas em 
14 Unidades Federadas (Per-
nambuco, Paraíba, Rio Grande 
do Norte, Sergipe, Bahia, Ala-
goas, Ceará, Maranhão, Piauí, 
Rio de Janeiro, Tocantins, Ma-
ranhão, Goiás, Mato Grosso do 
Sul e Distrito Federal).

O subcoordenador de 
Atenção à Saúde (SUAS), João 

DIVULGAÇÃO

Bosco Filho, apresentou, du-
rante a coletiva, a Nota Técni-
ca expedida pela Sesap dire-
cionada aos profi ssionais de 
saúde que atuam na Atenção 
Básica dos municípios do Rio 
Grande do Norte. A nota cha-
ma a atenção para o reforço 
aos cuidados com a gestante 
e o recém-nascido, principal-
mente no que se refere à vi-
gilância dos fatores de riscos 
sanitários e associados à gra-
videz. O texto relaciona treze 
importantes fatores que vão 
contribuir diretamente para 
as ações de prevenção e con-
trole vetorial.

REPELENTE
Ontem, o ministro da Saú-

de, Marcelo Castro, anunciou 
que o governo federal distri-
buirá repelente para as ges-
tantes de todo o país como 
uma das ações de combate ao 
surto de microcefalia associa-
do ao zika vírus.

A medida foi defi nida na 
terça em reunião do ministro 
com todos os governadores, 
em Brasília. “Vamos fazer uma 
parceria com o laboratório do 
Exército, que já produz repe-
lente para os militares”, disse 
ele, após participar de almoço 
do Lide, grupo de líderes em-

presariais, em São Paulo.
De acordo com o minis-

tro, embora as ações federais 
contra o surto de microcefalia 
e zika sejam prioritárias para 
o Nordeste, região mais afeta-
da, as grávidas de todos os Es-
tados do país receberão o pro-
duto de forma gratuita.

Castro não informou 
quando a distribuição será ini-
ciada, mas disse que o labo-
ratório do Exército trabalha-
rá em sua capacidade máxi-
ma de produção para iniciar 
a oferta dos repelentes o mais 
rápido possível.
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ESPORTES

A crise econômica 
e política no 
Brasil vai afetar 

os Jogos Olímpicos do 
Rio em 2016 e o Comitê 
Olímpico Internacional 
(COI) anunciou que vai 
rever todos os contratos 
existentes para o evento. 
“Todos os lugares em que 
possamos economizar, 
teremos de economizar”, 
disse Cristopher Dubi, 
diretor dos Jogos. “Vamos 
cortar a gordura.”

Ontem, o COI ouviu dos 
organizadores do evento 
e do prefeito Eduardo 
Paes, por teleconferência, 
explicações sobre como 
cortes nos gastos serão 
realizados. “É inevitável 
que haja um impacto 
nos Jogos”, disse Craig 
Reedie, vice-presidente 
do COI e que teme uma 
infl ação nos custos. 
“Eles (os brasileiros) tem 
difi culdades políticas e 
econômicas”, afi rmou.

Dubi anunciou a 
criação de um grupo de 
trabalho que irá examinar 
cada um dos contratos 
de fornecedores para os 
Jogos do Rio, no esforço 
para identifi car áreas que 
poderão sofrer cortes. “Tem 
contratos que precisam ser 
negociados. Nos próximos 
seis meses, eles precisam 
ser avaliados”, disse, se 
recusando a falar em 
valores e em quanto terá de 
ser reduzido no orçamento.

À reportagem do jornal 
O Estado de S. Paulo, ele 
confi rmou que o esforço 
aponta para uma “forte 
redução”. “É até uma 
questão de cidadania, 
diante da situação 
econômica do Brasil”, disse. 

A reunião foi marcada 
por uma negociação sobre 
como cortar gastos para o 
evento. Com a criação do 
grupo de trabalho, o COI 
e as federações esportivas 
serão convidados a avaliar 
o que estariam dispostos 
a abrir mão. “É importante 
que todos possamos 
contribuir”, disse Dubi. 

Segundo o “Estadão” 
apurou, a cerimônia de 
abertura terá seu custo 
reduzido, assim como os 
investimentos nos eventos-
teste serão controlados. 
Em cada apartamento dos 
atletas na Vila Olímpica, 
um dos dois monitores 
de televisões previsto será 
retirado. Também não 
haverá condição para que 
cada um dos membros 
do COI, com mais de 
cem pessoas, tenham um 
carro com motorista à 
sua disposição durante o 
evento. Os restaurantes 
para os dirigentes também 
terão de ser compartilhados 
com os atletas e alguns dos 
privilégios serão reduzidos.

A organização do Rio-
2016 chegou a ensaiar 
uma recusa em pagar pelo 
ar condicionado na Vila 
Olímpica, mas acabou 
desistindo da ideia. 

Por enquanto, porém, 
Dubi garante que não vai 
ver um pacote de resgate 
do COI. “Paes nos deu 
garantias de que isso não 
seria necessário”, explicou. 

Requisição foi entregue com assinaturas de oito presidentes, incluindo José 
Vanildo, que dirige a Federação Norte-rio-grandense de Futebol

// Olimpíadas

// Corrupção

Federações do NE pedem 
cancelamento de eleição 

COI anuncia 
que Rio-2016 
passará por 
‘forte redução’ 
de gastos

Del Nero aceita depor em CPI

// De acordo com José Vanildo, o pedido dos dirigentes nordestinos é de que a renúncia de José Maria Marin seja apresentada

// Com recusa a convites, senadores pensaram em votar obrigatoriedade do comparecimento à comissão

FRANKIE MARCONE / NOVO

CBF

Por Jamil Chade
Da Agência Estado

O
ito das nove fe-
derações de fu-
tebol do Nor-
deste, incluindo 
a potiguar, assi-

naram uma requisição para 
cancelar a eleição de um novo 
vice-presidente para a Confe-
deração Brasileira de Futebol 
(CBF). 

A única federação que não 
participou da confecção do 
documento foi a cearense, co-
mandada por Mauro Camé-
lio. A informação foi publica-
da ontem pelo jornalista Ro-
drigo Mattos em seu blog no 
portal UOL.

O documento, que con-
ta a assinatura de José Vanil-
do, presidente da Federação 
Norte-rio-grandense de Fute-
bol (FNF) foi entregue à CBF 
no início desta semana. A elei-
ção está marcada para o próxi-
mo dia 16.

O pedido de cancelar a 
eleição foi assinado pelos pre-
sidentes das federações do 
Rio Grande do Norte, Bahia, 
Pernambuco, Maranhão, Ser-
gipe, Piauí, Paraíba e Alagoas 
e pelo vice-presidente da CBF 
para região Nordeste, Gustavo 
Feijó.

A eleição de um novo vice, 
marcada para a próxima se-
mana, servirá para a que seja 
escolhido um substituto para 
José Maria Marin, que está 
em prisão domiciliar nos EUA 
após ser detido na Suíça em 
maio. O candidato apresen-
tado pelo atual comando da 
CBF é Antônio Carlos Nunes 
Lima, 77 anos, o Coronel Nu-
nes, atual presidente da Fede-
ração Paraense de Futebol 

O questionamento dos 
presidentes de federações de 
futebol do Nordeste é justa-
mente em cima da situação de 
Marin, recolhido em seu apar-
tamento na cidade de Nova 
York.

O ex-presidente da CBF 
não foi retirado do cargo. Ele 
está suspenso pela Federação 
Internacional de Futebol (Fifa), 
o que não torna o cargo vago.

De acordo com José Va-
nildo, o pedido dos dirigentes 
nordestinos é de que a renún-
cia de José Maria Marin seja 
apresentada. “Nós pedimos 
à CBF para apresentar a re-
núncia de Marin, exatamente 
para que não pairassem dúvi-
das quanto ao pleito”, resumiu 
o cartola potiguar.

A apresentação do Coro-
nel Nunes para a vaga de vi-
ce-presidente da CBF é tida 
como uma manobra de Mar-
co Polo Del Nero, afastado da 
presidência desde o indicia-
mento feito pelo FBI nos Esta-

dos Unidos e a abertura de in-
vestigação no Comitê de Ética 
da Fifa. Caso eleito, o cartola 
paraense se tornaria o vice-
-presidente mais velho no lu-
gar do catarinense Delfi m Pei-
xoto (74 anos) e, com o afasta-
mento de Del Nero, assumiria 
a presidência da CBF.

Na avaliação de José Va-
nildo, a indicação do Coro-
nel Nunes, aliado do afastado 
Marco Polo Del Nero, ainda 
precisa ser melhor avaliada. 
Peixoto qualifi cou a indicação 
de Nunes como um “golpe” de 
Del Nero.

“Como qualquer outro di-
rigente, ele pode ser candida-
to. Não posso fazer avaliação 
do seu nome agora, mas essa 
indicação certamente foi uma 

surpresa. Assim como mui-
tos colegas não estive presen-
te quando da indicação, que 
pegou a todos de surpresa. Ele 
tem um trabalho interessan-
te no Pará. Vamos aguardar o 
andamento do processo junto 
às federações e aos clubes que 
também tem direito a voto na 
eleição”, completou Vanildo.

Para o dirigente potiguar, 
este momento vivido pelo co-
mando do futebol brasileiro, 
com um ex-presidente pre-
so, outro indiciado (Ricardo 
Teixeira) e o atual presiden-
te afastado após também ter 
sido indiciado junto à Justi-
ça dos EUA, é o mais difícil da 
história.

“Precisamos buscar uma 
conciliação diante deste mo-

mento difícil do futebol. Sou 
um dos dirigentes com menos 
tempo de mandato e nunca vi 
algo igual. É algo inédito, pela 
sequência de situações envol-
vendo o presidente e os ex-
-presidentes”, resumiu o presi-
dente da FNF.

José Vanildo acredita que, 
diante do quadro preocupan-
te, a CBF precisa investir na 
transparência, a começar por 
este episódio da eleição para a 
vice-presidência. 

“O momento merece 
ações transparentes dos diri-
gentes do futebol. Devemos 
começar a buscar uma mu-
dança no perfi l dos dirigentes 
de futebol e também no per-
fi l de relacionamento da CBF 
com a sociedade”, pontuou ele.

A próxima quarta-feira, 
dia 16 de agosto, pro-
mete ser um marco 

para o futebol brasileiro. Para 
esta data já estavam marcados 
o depoimento de José Maria 
Marin para o Departamento 
de Justiça dos Estados Unidos, 
em Nova York, e a eleição do 
novo vice-presidente da Con-
federação Brasileira de Fu-
tebol (CBF). Marco Polo Del 
Nero, presidente licenciado da 
CBF, vai aproveitar a data para 
fi nalmente depor à CPI do Fu-
tebol, em transcurso no Sena-
do. Também o presidente em 
exercício, Marcus Vicente, de-
putado federal pelo PP do Es-
pírito Santo, também deverá 
ser ouvido.

Uma nova sessão da CPI 
do Futebol, presidida pelo se-
nador Romário (PSB-RJ) es-
tava marcada para acontecer 
na última terça-feira, mas Del 
Nero não atendeu ao convite e 
a reunião acabou cancelada. O 
encontro foi remarcado para 
ontem, mas novamente em 
nenhum momento houve a 

possibilidade real de o ex-pre-
sidente da CBF comparecer.

Os senadores então preten-
diam votar um requerimento 
convocando Del Nero, o que 
tornaria obrigatório o seu com-
parecimento. De acordo com 
o ex-jogador, minutos antes 
do início da reunião, na tarde 
de ontem, um grupo de sena-

dores foi ao gabinete dele e in-
formou que Del Nero se com-
prometeu a depor na próxima 
quarta-feira. 

“O presidente licenciado 
da CBF, Marco Polo Del Nero, 
conversou com o relator da 
CPI do Futebol, senador Ro-
mero Jucá, e se comprometeu 
a depor no Senado na próxi-

ma quarta-feira. O novo presi-
dente da entidade, Marcus Vi-
cente, também deve depor na 
sessão”, contou a assessoria de 
Romário. Jucá é aliado político 
de Del Nero.

Ainda segundo o ex-joga-
dor, estiveram presente ao en-
contro os senadores Ciro No-
gueira (PP-PI), Zezé Perre-

la (PDT-MG, ex-presidente do 
Cruzeiro), Paulo Bauer (PSDB-
-SC, vice-presidente da CPI), 
Omar Aziz (PSD-AM) e Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP). 

Na semana passada, a CPI 
do Futebol aprovou a quebra 
dos sigilos telefônico e telemá-
tico de Del Nero, então presi-
dente da CBF, e de Marin. Já o 
ex-presidente Ricardo Teixei-
ra teve os sigilos bancário e fi s-
cal quebrados. Os senadores 
também decidiram pela que-
bra dos sigilos bancário e fi s-
cal do Comitê Organizador 
da Copa do Mundo de 2014 
(COL), bem como o acesso ao 
demonstrativo dos resultados 
e lucros do órgão.

Del Nero teve o sigilo que-
brado a partir de 12 de mar-
ço de 2013. Marin, no perío-
do compreendido entre mar-
ço de 2012 e maio de 2015 - 
depois disso, ele foi preso. O 
acesso aos dados bancários e 
fi scais de Teixeira são referen-
tes ao período de 1º de janei-
ro de 2007 a 12 de março de 
2012, data de sua renúncia.
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

por Carlos Magno

Tintim
Os parabéns pra você serão cantados hoje para a 
advogada fl oraniense Hanelore Grace Souza dos 
Santos. Sábado festeja idade nova a empresária 
Doralice Medeiros de Freitas, gerente do Hotel 

Pousada do Jatobá em Pau dos Ferros e Diva 
Câmara. Domingo é dia de parabenizar o empresário 

caicoense Victor Cimas, o juiz Alci Medeiros e o 
colunista social de Pau dos Ferros, Lisboa Batista. 
Na terça-feira rasga folhinha o ex-prefeito de São 
José do Seridó, João Lázaro Dantas e na quarta, o 

oftalmologista caicoense Vandir Gurgel de Freitas.  

Medalha
O padre João Medeiros Filho, 
seridoense de Jucurutu, que 
recentemente comemorou 
50 anos de vida sacerdotal, 
será homenageado dia 
18 de dezembro, dentro 
das comemorações dos 
180 anos de fundação da 
Assembleia Legislativa, 
com a Medalha do Mérito 
Cultural.

Pesar
A cultura seridoense perdeu 
um dos seus maiores 
nomes, o poeta, professor, 
escritor e advogado José 
Lucas de Barros, autor de 
várias peças poéticas e 
dos hinos do centenário 
de Caicó e dos Panelas, de 
Timbaúba dos Batistas. 
Em 2014 conquistou em 
Novo Friburgo-RJ, o título 
de “Magnífi co Trovador” 
na categoria “trovas 
lírico-fi losófi cas”.

70 anos
Está belíssimo o convite 
para festa de 70 anos de 
Marilda Barreto Furtado, 
uma das grandes damas 
da sociedade potiguar, 
que recebe ao lado do 
marido, o advogado e ex-
deputado estadual Roberto 
Furtado e dos fi lhos Maria 
Helena, José Roberto e Ana 
Roberta para brindar a 
data. A noite chic acontece 
dia 26 de dezembro, no 
Versailles Cidade Jardim. 
Perfeccionista como ela só, 
Marilda vai caprichar nos 
mínimos detalhes.

Emancipação
Cerro Corá e São Vicente 
são as aniversariantes 
de amanhã. As duas 
acolhedoras cidades 
seridoenses estão 
comemorando 62 anos de 
emancipação política. Na 
quarta-feira será a vez da 
Rainha do Seridó/Caicó 
festejar 147 anos.  

Cidadania
O plenário da Câmara 
Municipal de Cruzeta 
fi cará repleto hoje, às 
19h, na sessão solene em 
que a Casa presidida pela 
vereadora Sara Mac Line 
da Silva entrega o título 
de Cidadão Cruzetense 
a 21 personalidades com 
destaque pelos serviços 
prestados à comunidade 
em suas respectivas ares de 
atuação.

Dodora
A cantora caicoense 
Dodora Cardoso, um dos 
grandes nomes da música 
potiguar, dona de uma 
belíssima voz, vai ganhar 
muitos parabéns sábado, 
quando completa idade 
nova.Um beijo carinhoso.

Passarela
A Matersol Moda 

Praia, maior revelação 
da moda norte-rio-

grandense nos últimos 
anos, prepara uma 

coleção especial para 
mostrar em desfi le, 

dia 19 de dezembro, 
quando a grife faz festa 

de inauguração da 
sua loja na zona sul de 

Natal. 

Urnas
O ex-deputado 

federal e presidente 
do estadual do PR, 

João Maia já bateu o 
martelo. A vereadora 

e ex-presidente da 
Câmara Municipal 

de Parelhas, Maria da 
Guia Dantas de Araújo 

será a candidata do 
partido a prefeita nas 
eleições do próximo 

ano. Em tempo, a 
atuante vereadora 
festeja idade nova 

domingo.

Homenagem
O presidente do 

Tribunal de Contas 
do Rio Grande do 
Norte, conselheiro 
Carlos Th ompsom, 
comanda hoje, às 

10h30, a solenidade de 
entrega da Medalha 

do Mérito Governador 
Dinarte Mariz. Entre os 

agraciados deste ano 
estão três seridoenses: 

o presidente da 
Assembléia Legislativa, 

Ezequiel Ferreira de 
Souza, o empresário 
e secretário estadual 
de Desenvolvimento 

Econômico, Flávio 
Azevedo e o presidente 
do Tribunal de Justiça 

do RN, desembargador 
Cláudio Santos. O 

conselheiro Tarcísio 
Costa fará a saudação 
aos homenageados.

// AMIGAS PARA SEMPRE - Diva Câmara Guedes, que sábado festeja idade nova e Salete 
Pena Lima, distribuindo simpatia pelos salões seridoenses

// NIVER - Secretário de Cultura e Turismo de Parelhas, Carlos 
Alberto de Assis Araújo e a vereadora Maria da Guia Dantas, casal 
pra lá de querido da nossa sociedade. Ela rasga folhinha domingo

// MUITOS ANOS DE VIDA - Matriarca fl oraniense Matilde 
Araújo de Medeiros que festejou ontem em família seus 85 
anos.  Aqui em pose especial para nossa coluna

// EM CENA - Oftalmologista caicoense Humberto Alves 
de Medeiros e a mulher, Vilma Medeiros, clicados da 
Noite do Reencontro de Florânia

// A DOIS - Amigos queridos de longas datas, José Gilenildo 
dos Santos e Iracema, clicados na festa que reuniu a 
sociedade fl oraniense no Portal das Flores

// DE BEM COM A VIDA - Ex-prefeito de Florânia, Pedro Roberto 
de Medeiros e Lígia Freire, marcando presença na 23ª Noite do 
Reencontro, pilotada pelo colunista social Josimar Tavares

Comemoração
A matriarca fl oraniense Matilde Araújo de Medeiros 
comemorou seus bem vividos 85 anos ontem, com 
almoço em família no Espaço do Sabor, em Natal.

Show
Wesley Safadão, que tem um público enorme no Seridó, 

faz show terça-feira em Caicó, véspera do feriado 
municipal de emancipação política da Capital do 

Seridó. Abertura será com a cantora Márcia Felipe que 
dividirá o palco com a banda Forró do Amasso.

Exército
Recém formado no Instituto Militar de Engenharia, no 
Rio de Janeiro, o tenente José Nilo Alves de Souza Neto 
é o mais novo integrante do 1º Batalhão de Engenharia 

de Construção “Batalhão Seridó”, sediado em Caicó.

Prêmio
A professora Maria da Gloria Lima e os estudantes 

Anderson Azevedo da Silva e Pedro Rychard Vitorino, 
da Escola Municipal Vereador Inácio Miranda, de 

Parelhas, foram premiados com a Menção Honrosa 
na 11ª Olimpíada Brasileira de Matemática das 

Escolas Públicas, realizada pelo Instituto Nacional de 
Matemática Pura e Aplicada, no Rio de Janeiro.

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

TOKK
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BOB FLASH

INSTAGRAM

DESABOYA.COM

INTERNET

MULHERES DO FDS

// Casal Flávia Pípolo e Emerson Matos 
curtindo o camarote Skol Riachuelo no Carnatal 

// Zélia Pinheiro circulando na inauguração da Barbearia Salonn

// Desfi le Lucas Magalhães no Minas Trend Inverno 2016

// Empresário potiguar Flávio Rocha recebendo abraço 
do governador de São Paulo, Geraldo Alckimin, na entrega 
do prêmio Líderes do Brasil, no Palácio dos Bandeirantes. 
A Riachuelo foi contemplada na categoria Varejo

//Página no site do STF mostrando o inquérito que tramita naquele 
tribunal envolvendo o deputado Rogério Marinho, que, apesar 
disso, faz parte da comissão de impeachment contra Dilma

Sobre a decisão 
do ministro 

do STF Edson 
Fachin de 

suspender o 
processo de 

impeachment 
instalado pelo 
presidente da 
Câmara dos 
Deputados, 

Eduardo Cunha:

Ministro do STF 
Luís Roberto 

Barroso:  
“Se há alguma 

dúvida ou algum 
questionamento 
é melhor parar 

o jogo um 
minutinho e 

acertar isso. Não é 
uma interferência.”

Líder do DEM no 
Senado Ronaldo 

Caiado: 
“A decisão de Fachin 

não anula o processo. 
Apenas atrasa o 
andamento do 

impeachment em 
uma semana. A cada 
dia que passa Dilma 
perde apoio. Isso vai 
dar mais ânimo às 
manifestações pelo 
impeachment que 

começam no próximo 
dia 13, às 13 horas, 
em todo o Brasil”.
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>>>> Cooptada
Após ser reinserida 
ao “tabuleiro político” 
do RN, com a 
decisão do TSE que 
a tornou elegível 
novamente, a ex-
governadora Rosalba 
Ciarlini começou 
imediatamente a 
ser procurada pelo 
PMDB, interessado em 
articular uma possível 
futura aliança...

O fato foi contado 
ontem por um aliado 
e amigo pessoal 
de Rosalba, o ex-
deputado Ney Lopes 
de Souza, que em 
seu blog comentou 
sobre “a tentativa dos 
líderes peemedebistas 
estaduais”. 

“O trabalho neste 
sentido tem sido 
intenso, embora 
pouco comentado na 
imprensa. Não apenas 
Henrique e Garibaldi, 
mas até Carlos 
Eduardo Alves, atua 
nesse sentido”, disse ele.

>>>> Dica
Ney Lopes diz ainda 
que o PMDB 
“tem conhecimento de 
pesquisa recentíssima 
(não divulgada, 
mas já concluída) 
constatando mais 
de 2/3 do eleitorado 
mossoroense votando 
e apoiando o retorno 
de Rosalba 
à Prefeitura”.

E também sugere que 
é bom que a cúpula 
do Governo Robinson 
fi que de olho nessa 
movimentação...

>>>> Opinião
“Quem é que não 

quer um deputado 
federal em seu 

partido?”. 
Do presidente da 

Câmara Municipal 
de Natal, vereador 

Franklin Capistrano, 
em entrevista ao 

programa RN 
Acontece (Band) 
sobre a fi liação do 
deputado Rafael 

Motta no PSB-RN.

>>>> Clima de 
separação

Na mesma entrevista 
à jornalista Anna 

Ruth Dantas, Franklin 
diz que não sabe se 
existe aliança entre 
o seu partido (PSB) 
e o prefeito de Natal 

Carlos Eduardo 
Alves. “Não sei se o 
PSB foi realmente 

premiado em alguma 
coisa. Há necessidade 

de a coisa melhorar 
no relacionamento”, 

disse ele.
Em tempo: o PSB 

deverá ser descartado 
da chapa de Carlos 

Eduardo. É que a vaga 
de vice será indicada 

pelo PMDB de 
Henrique Alves.

>>>> Duelo
Fontes do Governo 
asseguram: o 
pagamento da folha de 
pessoal do Estado está 
garantido para os meses 
de janeiro e fevereiro. 

O desafi o do 
governador Robinson 
Faria e de sua 
equipe será arranjar 
alternativas para 
manter o calendário a 
partir de março do ano 
que vem.

>>>> Faz parte
O site Congresso em Foco divulgou ontem que um terço 

da comissão do impeachment responde a acusações 
criminais no Supremo Tribunal Federal (STF). Entre os 

parlamentares nesta situação, um do RN: Rogério Marinho, 
que é suplente na comissão pelo PSDB e é investigado 

no “Inquérito 3386 por falsidade ideológica e crimes
 contra a ordem tributária”. 

“Abri meus sigilos bancário, telefônico e fi scal no início 
desse processo e nada foi denunciado contra mim”, 

disse o deputado ao site.

>>>> Sucesso
Tem surpreendido a quem vai ao centro administrativo o 
nível de organização do “Mutirão Fiscal” que está sendo 
promovido pelo Governo do Estado. O movimento vem 
recebendo centenas de pessoas que vão renegociar seus 

impostos atrasados em um ambiente altamente 
organizado e efi ciente, segundo testemunhas que 

participaram do processo.
Só no primeiro dia do programa, nesta terça-feira, mais 
de 1.500 fi chas de atendimento foram distribuídas e foi 

realizado um total de 1.900 atendimentos!

>>>> Continua
A ressaca do Carnatal continua hoje (10) na boate Pepper´s 
Hall. A casa recebe o músico Jonas Esticado e a banda DDB 
para cantar os sucessos que fi zeram parte da folia. A noite 
também será agitada pelo set do DJ Th iago Andreoli. O bar 

terá caipirinha e caipirosca clonada durante a noite.

>>>> Boa
Nesta quinta e sexta-feira será apresentado o espetáculo 

gratuito “Terra à Vista”, a partir das 19h, no IFRN da Av. 
Salgado Filho. A apresentação faz parte do encerramento 

do projeto “Encena”, realizado pela ONG Atitude 
Cooperação, juntamente com Espaço Vivo e a Natal 

Cultural, e patrocínio da Unimed, Prefeitura de Natal e 
Fundação Capitania das Artes através do Programa Djalma 
Maranhão. No palco mais de 150 estudantes dirigidas por 

Diana Fontes e Bianca Dore.

>>>> Os planos
Segundo Ney Lopes, o 
prefeito de Natal já teria 
enviado um emissário 
de sua confi ança - “um 
ex-chefe da sua Casa 
Civil” - para tentar uma 
aproximação com a 
Rosa. “E as conversas 
começaram, cercadas 
de sigilo”, entregou o 
ex-Democrata.

“O PMDB teria o olho 
voltado para 2018, 
com a montagem da 
chapa Carlos Eduardo 
para governador e 
Rosalba para o senado, 
fi cando ainda uma 
vaja majoritária para 
acordos. Em troca, 
os peemedebistas 
em 2016 apoiariam 
Rosalba em Mossoró, 
na disputa da Prefeitura, 
sem pedir nenhuma 
contrapartida”, detalhou 
o ex-parlamentar.

>>>> Chateado
Durante reunião na Comissão de Finanças e Fiscalização, 

ontem, na Assembleia Legislativa, o deputado José Dias 
lembrou sobre a palavra que deu aos colegas parlamentares, 

em nome do governador Robinson Faria,  quando ainda 
eram ligados politicamente, a respeito da liberação 

igualitária das emendas parlamentares. 

E reclamou que as informações que tem recebido são 
justamente de que as emendas estão sendo liberadas 
com tratamento diferenciado e especial para alguns 

parlamentares... 
José Dias disse que não pediu e não pede a liberação das 
emendas por ele apresentadas porque a obrigação dele, 

enquanto deputado “é apresentar as emendas, e a do 
governo é a de liberar”. 

Em tempo: a deputada Cristiane Dantas teve liberado R$ 
1,2 milhões em emendas e o deputado oposicionista Kelps 

Lima R$ 800 mil.
Lembrando que as emendas individuais encartadas pelos 

deputados ao Orçamento do Estado têm caráter impositivo.

>>>> Percepção
Em Brasília a informação é de que a maioria dos partidos 

é favorável ao impeachment da presidente Dilma Roussef. 
Um deputado norteriograndense diz não ter dúvidas de que  

ela terá mesmo o seu mandato interrompido.

Giro pelo 
Twitter...

...do Ministério do Trabalho: “O 
#MinhaCasaMinhaVida já benefi ciou mais de 9,6 

milhões de pessoas, com a entrega de 2,4 milhões de 
moradias em todo o país”;

...do artista Tico Santa Cruz: “STF suspende comissão de 
impeachment formada por Cunha! Quando será que vai 

colocar esse psicopata na cadeia?”;

...da BBC Brasil:  “’Maior risco é vulgarizar impeachment’, 
diz ministro que presidiu julgamento de Collor”.
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Desafi os e dúvidas 
surgirão sempre 

que você está para 
passar para um 

próximo nível na 
vida. Quem tem 
força espiritual 
não se abala e 

segue em frente.”  
(Desconhecido)

Larissa Bila, Moacir 
Oliveira, Dilma 
Carvalho, Flavia 
Bezerril, Manoel Ribeiro, 
Monica Carvalho e 
Guga Bulhões. 

- Hoje é o Dia de São 
Melquíades e o Dia 
Internacional dos 
Direitos Humanos.

PA
RA
BÉNS

Cabine
Adoro quando vou a 

uma festa e tem a bossa 
da cabine FotoBox. 

Nesses tempos de selfi es, 
sair com uma lembrança 

em foto... Ai que tudo!

Canudo
Agradecer ao convite 
de Eduardo Diogenes 

Fonseca, fi lho dos 
amigos Teresa Guerda e 
Henrique Fonseca para 
os eventos solenes da 
conclusão do curso de 

Medicina 2015.2, que se 
dão início no próximo 

dia 13. A colação de 
grau da turma, Denfesor 
Vitae, acontece próxima 
quinta 17, no Centro de 

Convenções.

Celebrate
A Faculdade de 

Medicina, atual curso 
de Medicina da UFRN, 
está completando hoje 

60 anos de sucesso! 
E para comemorar, 
será realizada uma 

solenidade, às 9h, no 
auditório da Faculdade 

de Farmácia com 
palestra do professor 

Iaperi Araújo, 
juntamente com o 

lançamento do seu livro 
“60 anos da Faculdade 

de Medicina”. Para 
encerrar as atividades, a 
Camerata da Secretaria 
Estadual de Educação e 
Cultura fará um recital 

especial.

Encontro
O Senador José 

Agripino presidente do 
Democratas promove 

amanhã, às 8h30, o 
evento “Redes Sociais & 
Imprensa no RN”, para 

debater um tema atual e 
do dia a dia do jornalista, 

as redes sociais. O 
encontro, no Ocean 

Palace, terá um café da 
manhã e duas palestras 

sobre o assunto.

Summer
A academia Pulse 
realiza no sábado 

mais uma edição do 
Pulse Summer com o 
CrossFit Suntown, às 

8h30, na praia de Ponta 
Negra. A atividade para 
os alunos e convidados 

é uma oportunidade 
de vivenciar um jeito 

diferente de fazer 
exercícios com alegria e 

descontração. 

Italiana
O Santuário do Tirol realiza amanhã, no Império Boaz, às 20h, 
uma noite italiana para comemorar os 13 anos de sacerdócio 
do Pe. Charles Dickson Macena. O dinner será benefi cente e a 

renda revertida para o Hospital Varela Santiago e para a compra 
do apartamento Paroquial.

Telefônia
10 milhões de linhas de celulares deixaram de existir no 
Brasil em cinco meses. O motivo dessa queda, segundo 

as operadoras, seria a crise econômica e a preferência dos 
consumidores aos chats como Whatsapp.

À distância
O Prospere/ITB, projeto de cursos à distância, poderá ser 

expandido nacionalmente em breve. O programa já atua em 
outros estados, como SP e PE, e possui mais de 100 pólos.

Doação
O Hemonorte regularizou o cadastramento para doação 

de medula óssea, serviço que estava suspenso de março a 
setembro deste ano. De acordo com a diretora do centro, Linete 

Rocha, foram feitos cerca de 5 mil cadastros no RN em 2015.

Whatsapp
A Proteste lançou a campanha “Não Calem o Whatsapp”. A 
ação tenta evitar que operadoras de celular criem medidas 

regulatórias que bloqueie o serviço.

Nova cara
Novidade para os fãs da Apple: os novos iPads Pro chegaram ao 
Brasil pela bagatela de R$7,3 mil e vão até R$9 mil. Os aparelhos 

variam de preço de acordo com a versão. 

ARQUIVO

ARQUIVO

BLOGJOTAOLIVEIRA

BLOGJOTAOLIVEIRA

J.O

// Vivas para o aniversariante Manoel Ribeiro e a 
mommy Celia Ribeiro

// Em chuva de arroz no Guinza com: Aldo Tinoco Filho, 
Sergio Freire/Eleonora Tinoco

// Dilma trocando de idade recebendo os mimos e vivas dos fi lhos 
Lorena e Artur mais o amado Gustavo Carvalho

// A simpatia e o alto astral de Rubinho Barros/Odetinha 
Guerra, celebrando Priscila e Carlos Eduardo

// Entre Lampiões Sérgio Oliveira – Azol – Recebeu Ana 
Alice Ferreira e Iaperi Araújo

Carpe 
Diem

Movimento
- Paulinho Mocidade faz 
show amanhã, a partir das 
21h, no Clube Atlântico.
- No Pepper’s Hall a 
animação de Jonas 
Esticado, banda DDB e do 
DJ Th iago Andreoli, a partir 
das 22h30. 

Ação
O Novo Jornal promove 
mais uma edição do NOVO 
RN na próxima terça, dia 
15, no Holiday Inn Lagoa 
Nova. Quem palestrará 
será o Governador do RN 
Robinson Faria, que irá 
analisar o desenvolvimento 
do Estado.

Se ligue!
Leia mais em nosso blog JotaOliveira.com.br: Winona Ryder 
estrela campanha da Marc Jacobs. > Petrobras entra na lista da 
ONU de empresas mais corruptas. > Inglesas lançam aplicativo 
para evitar desperdício de comida. > Inovação: japoneses criam 
carro que é comandado pelo cérebro > Lancôme lança base com 
cor feita sob medida.
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CULTURA

Novo livro do escritor Honório Medeiros traz recentes 
descobertas sobre o ataque de Lampião à cidade de Mossoró

Dessacralizando 
o cangaço

Livro analisa a 
infl uência de Dom 
Quixote na poesia 

//Antolologia

E
ra o dia 13 de 
junho de  1927. 
A cidade de 
Mossoró se via 
cercada pelo 

grupo armado de Virgulino 
Ferreira da Silva, o Lampião.  
O “Rei do cangaço” exigia 
a quantia de 400 contos 
de reis do então prefeito 
Rodolpho Fernandes (algo 
em torno de R$ 8 milhões) 
para não saqueá-la. Após 
um intenso tiroteio, o grupo 
de cangaceiros acabou 
expulso pela população 
local, deixando para trás, 
além de marcas de bala, uma 
marca indelével na cultura 
mossoroense. Entretanto, um 
novo livro sobre o universo 
do cangaço traz uma outra 
hipótese sobre o caso. A 
tentativa de invasão foi, na 
verdade, uma ferramenta 
política para desestabilizar 
o governo do então prefeito 
Rodolpho Fernandes.

A análise deste marcante 
fato histórico para a segunda 
cidade mais importante do 
Rio Grande do Norte é um 
dos temas abordados no livro 
“Histórias de Cangaceiros e 
Coronéis” (Sebo Vermelho 
Edições), do escritor 
mossoroense Honório de 
Medeiros, que lança hoje o 
segundo volume da trilogia 
sobre o cangaço, série 
iniciada com “Massilon – Nas 
veredas do cangaço e outros 
temas afi ns”, de 2005. 

Neste novo livro, o 
autor traz os bastidores 
sobre o caráter político 
do ataque à Mossoró 
provido por Lampião. “Eu 
mostro, pela primeira vez, 
a face da oposição ofi cial à 
Rodolpho Fernandes e sua 
luta para construir a defesa 
de Mossoró. Há fotografi as 
inéditas e pouco conhecidas 
em relação ao ataque”, 
detalha.

O autor reconstitui 
um plano da oposição à 
Rodolpho Fernandes para 

desestabilizá-lo. Com farto 
material de pesquisa, o livro 
traz novas informações, 
como o fato de que grandes 
fazendeiros deram guarida 
ao bando de Lampião e 
arquitetaram a estratégia 
de tentativa de tomada 
da cidade. “Eu creio que 
Lampião invadiu Mossoró 
como executor, sem o saber, 
de um projeto de obtenção de 
espaço político”, comenta.

A obra também lança 
luzes sobre a história do 
mais famoso cangaceiro 
do Rio Grande do Norte, 
Jesuíno Brilhante (1844-
1879), nascido em Patu. “O 
livro dessacraliza a fi gura do 
cangaceiro Jesuíno Brilhante, 
mostrando que de romântico 
e gentil ele nada tinha. Ele 
foi um cangaceiro igual aos 
outros. No livro aparece, 
inédita, uma carta de Almino 
Aff onso, traçando um perfi l 
demolidor de Jesuíno. Sabia-
se da existência dessa carta, 
mas ela estava desaparecida”, 
conta Honório.

O livro terá lançamento 

ofi cial nesta quinta-feira 
(10), às 18h, no Clube de 
Radioamadores de Natal, 
Tirol. “Também reúno 
crônicas diversas sobre 
cangaço e coronelismo. A 
questão do ataque a Mossoró 
me envolve diretamente. Sou 
mossoroense e foi minha 
família, a Fernandes, por 
intermédio de Rodolpho 
Fernandes, comandou 
a resistência a Lampião”, 
justifi ca. 

Advogado, consultor 
em direito  e pesquisador, 
Honório Medeiros é membro 
da Sociedade Brasileira de 
Estudos do Cangaço. “Desde 
2003 que pesquiso sobre o 
cangaço. As difi culdades são 
imensas. As fontes primárias 
estão praticamente extintas, e 
o trabalho de análise e leitura 
é muito cansativo. Há pouca 
literatura de qualidade acerca 
desse período, que vai do 
fi nal do século XIX a meados 
do século XX”, detalha.

Apesar das fontes cada 
vez mais raras, o autor fala 
que o assunto ainda suscita 

grande curiosidade do 
público. “Vou muito a sebos 
e sempre procuro livros 
sobre cangaço. Os sebistas 
são unânimes sobre issso: 
a procura por produções é 
enorme. Mas o que se produz 
é de escassa qualidade. 
Os fatos pessimamente 
pesquisados; o trabalho de 
interpretação dos dados 
obtidos é simplesmente 
primário”, fi naliza.

SERVIÇO

Lançamento
“Histórias de Cangaceiros 
e Coronéis”
 (Sebo Vermelho Edições)

Onde? 
Clube de Radioamadores 
– Av. Rodrigues Alves, 
1004, Tirol.

Quando? 
Hoje, a partir das 18h

SERVIÇO

Lançamento
“Poemas para Dom Quixote 
e Sancho”
Onde? Cooperativa 
Cultural do Centro de 
Convivência do Campus 
Central UFRN
Quando? 
Hoje, às 18h.

O universo do livro 
“Dom Quixote 
de La Mancha”, 

do espanhol Miguel de 
Cervantes, sempre fez parte 
do ideário da literatura 
em língua portuguesa. A 
infl uência da obra, que 
atravessou os séculos e 
também o chegou ao Brasil, 
pode ser vista em trabalhos 
dos mais diversos autores, 
como as poesias do mineiro 
Carlos Drummond de 
Andrade e do português José 
Saramago. Passados mais de 
400 anos do lançamento do 
clássico espanhol, o espírito 
“quixotesco” volta a ser tema 
de um novo lançamento 
literário.

O crítico e escritor 
literário Carlos Newton 
Júnior, professor do 
Departamento de Teoria 
da Arte da Universidade 
Federal de Pernambuco 
(UFPE), lança hoje uma 
antologia composta 
por poetas brasileiros e 
portugueses, em um recorte 
cronológico que parte do 
século XIX até os dias atuais. 
Entre os poemas escolhidos, 
o destaque fi ca por conta 
da presença de um autor 
potiguar, Paulo de Tarso 
Correia de Melo, que teve o 
poema “Gravura” incluído 
no livro “Poemas para Dom 
Quixote e Sancho”.

A obra será lançada 
hoje, às 18h, no Centro de 
Convivência do Campus 
Central da Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN). A antologia 
reúne cinquenta poemas 
de quarenta poetas, a 
maioria dedicada a Dom 
Quixote e Sancho Pança. 
Mas outros personagens 
do livro, como Dulcineia e 
Rocinante, também foram 
contemplados. 

A pesquisa para a 
antologia envolveu a leitura 
de muitos livros e visitas a 
instituições e residências 
de autores e aos familiares 

do que já estão mortos. “O 
maior trabalho se deu na 
obtenção das autorizações 
de alguns poetas para 
publicar os poemas. Isto 
costuma ocorrer no caso 
de poetas que já faleceram 
há 50 ainda não entraram 
em domínio público (a lei 
brasileira estabelece 70 
anos) e deixaram de ser 
publicados, caindo num 
certo ostracismo editorial, 
detalha ao NOVO Carlos 
Newton Júnior, por e-mail. A 
coletânea conta com obras 
de Drummond, Saramago, 
Miguel Torta, entre outros. 

O autor conta ainda que 
passou mais de um ano 
para encontrar parentes de 
um dos autores escolhidos 
para obra, o poeta paulista 
Nuto Sant’Anna. “Consegui 
encontrar a neta dele. Quase 
que não entrou na antologia 
simplesmente porque eu 
não conseguia localizar um 
herdeiro vivo”, lembra ele.

O processo de escolha 
dos poemas da antologia 
foi natural, explica Carlos 
Newton. “Eu já tinha vários 
poemas em mente. Parti, 
então, para consultar as 
obras de poetas canônicos. 
Depois, numa outra etapa, 
fui aos sebos, justamente 
para encontrar os poetas 
desaparecidos. O resgate de 
um grande poeta esquecido 
já justifi ca o trabalho de 
qualquer antologia”, explica.

O processo de seleção 
também se baseou na 
análise temática e, por 
fi m, na questão estética. O 
recorte histórico escolhido 
foi proposital, segundo 
Carlos Newton. A ideia foi 
a de mostrar que o mito do 
Quixote permanece forte 
mesmo após o século XIX. 

“A coletânea demonstra 
como os poetas ajudaram 
na construção desse mito 
universal que é o Dom 
Quixote, um mito que é 
literário e também visual”, 
encerra.

//Honório de Medeiros conta que as pesquisas sobre o universo dos cangaceiros foram iniciadas em 2003 

//Lampião (c) tentou invadir a cidade Mossoró em 1927; ato pode ter tido conotações políticas 

//Livro  integra trilogia sobre o 
período histórico do cangaço
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